
Всемирный день науки гран-
диозно отметили в парке «За-
рядье». Тематические лекции 
и мастер-классы прошли 
в «Заповедном посольстве», 
где школьники вместе с роди-
телями учились пользоваться 
микроскопами, делали хими-
ческие опыты, разбирались 
в том, как устанавливают воз-
раст палеонтологических на-
ходок и какими свойствами 
обладают хищные растения. 
— Я первый раз смотрела 
в микроскоп, — поделилась 
школьница Таня Борисова, 
которая посетила мастер-
класс «Микроскопический 
мир».
Познавательные экскурсии 
прошли в выходные и на ВДНХ 
в рамках выставки-форума 
«Россия».
Стоит отметить, что Москва 
обладает одним из наиболее 
мощных интеллектуальных 
и технологических потенциа-
лов среди мегаполисов мира. 
— В столице расположена 
851 научная организация — 
20,3 процента всех организа-
ций, выполняющих исследова-
ния и разработки в России, — 
подчеркнули в мэрии горо-
да. — В их числе академические 
и научно-исследовательские 
институты, национальные ис-
следовательские университе-
ты и ведущие вузы страны.
Кроме того, в Москве работа-
ют 33,2 процента научных ка-
дров страны, в том числе 
44,7 процента докторов наук 
и 38,5 процента кандидатов 
наук. А в столичных вузах об-

учаются 19,7 процента сту-
дентов и 29,4 процента аспи-
рантов России.
Особое внимание город уде-
ляет вовлечению детей в нау-

ку. В этом году на медиаплат-
форме «Школа. Москва» зара-
ботал новый большой раз-
дел — научно-популярный 
онлайн-проект «Нау». Он по-

священ современной науке 
и ее достижениям, столично-
му образованию, новым вос-
требованным профессиям 
и возможностям Москвы.

— Московские 
школьники, осо-
бенно ученики 
п р о ф и л ь н ы х 
и предпрофессио-
нальных классов, 
образовательных 
вертикалей, сту-
денты наших кол-
леджей активно 
участвуют в науч-
но-практических 
к о н ф е р е н ц и я х , 
представляют свои 
проекты, которые 

порой становятся отправной 
точкой для их будущей про-
фессии, — рассказала Лиана 
Табатадзе, директор Москов-
ского техникума креативных 

индустрий имени Леонида 
Красина.
Создается в Москве иннова-
ционный научно-технологи-
ческий центр МГУ имени Ло-
моносова «Воробьевы го-
ры» — крупнейший проект 
ближайших лет в сфере раз-
вития науки. Свои двери уже 
открыл кластер «Ломоносов», 
который стал флагманом ин-
новационного центра МГУ. 
Огромным пространством 
для развития прикладной на-
уки и инноваций являются 
более 40 технопарков, где раз-
местили производство более 
2100 высокотехнологичных 
компаний. Есть и специаль-
ные детские технопарки, в ко-
торых школьники делают пер-
вые шаги в огромный науч-
ный мир. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу отме-
чался Всемир-
ный день науки, 
а в выходные 
в столице 
в честь праздни-
ка прошли тема-
тические меро-
приятия. «ВМ» 
узнала, как в Мо-
скве развивает-
ся наука.

Досрочно выполнен годовой 
план строительства дорог
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
о досрочном выполнении го-
дового плана по строитель-
ству дорог в столице.

По словам главы города, с на-
чала 2023-го столичные вла-
сти построили 110 киломе-
тров дорог и 65 искусствен-
ных сооружений — тоннелей, 
путепроводов, эстакад и мо-
стов.
— Например, завершили Мо-
сковский скоростной диа-
метр, открыли движение по 
проспекту Багратиона и трас-
се, связывающей Варшавское 
и Калужское шоссе. После ре-
конструкции заработала об-
новленная развязка МКАД 
с Липецкой улицей, — расска-
зал он.
В ближайшие три года, доба-
вил в своем телеграм-канале 
Сергей Собянин, в городе пла-

нируется построить еще 
265 километров дорог.
Новые трассы пользуются 
большой популярностью. Так, 
например, только за первые 
полтора месяца с момента от-
крытия по проспекту Баграти-
она — первой платной ско-
ростной автодороге в Мо-
скве — проехал 1 миллион ав-
томобилей. Эта магистраль 
стала продолжением северно-

го обхода города Одинцова. 
Она протянулась от делового 
центра «Москва-Сити» до Мо-
лодогвардейской транспорт-
ной развязки на МКАД.
Дорога улучшила транспорт-
ную обстановку вблизи Куту-
зовского проспекта, Можай-
ского шоссе, проспекта Мар-
шала Жукова, Звенигородско-
го шоссе, а также в районах 
Кунцево, Фили-Давыдково 
и Дорогомилово. Жители этих 
районов могут попасть 
в центр города существенно 
быстрее. В частности, в утрен-
ний час пик время в пути 
уменьшилось сразу на 25 про-
центов на участке МКАД от 
трассы М-1 до Можайского 
шоссе.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.u

Коммуникации 
проводят с запасом
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о про-
кладке инженерных сетей 
в Коммунарке. 

В административ-
но-деловом центре 
в Коммунарке соз-
дается современ-
ная инженерная 
инфраструктура, 
необходимая для 
сбалансированно-
го развития территории. 
В частности, проведены ма-
гистральные и внутриквар-
тальные сети электроснабже-
ния, водоснабжения, водоот-
ведения и теплоснабжения, 
построены три головных объ-
екта, сооружение четверто-
го — водоснабжения — завер-
шается. 

— Установленное оборудова-
ние испытано и готово к под-
ключению жилой и админи-
стративно-деловой застройки 
района, — отметил Андрей 
Бочкарев.

П е р с п е к т и в н о е 
обеспечение необ-
ходимыми комму-
никациями объек-
тов недвижимости 
различного назна-
чения, планируе-
мых здесь к строи-
тельству, придает 
стимул освоению 

территории в Коммунарке со 
стороны инвесторов. Наряду 
с «инженеркой» внимание 
уделяется и формированию 
улично-дорожной сети.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Метеорологическая зима с отрицательными температурами придет на этой неделе, заявил 
ведущий специалист центра погоды «Фобос» Евгений Тишковец. Уже в среду, по словам 
синоптика, похолодает до минус 4 градусов. На дорогах может образоваться гололедица.
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Ученых растят смолоду
Москва обладает одним из наиболее мощных интеллектуальных 
и технологических потенциалов среди мегаполисов мира

ПОЕЗДОК В ЭТОМ СЕЗОНЕ СОВЕРШИЛИ МО
СКВИЧИ НА САМОКАТАХ СЕРВИСА ПРОКА
ТА. ПО ДАННЫМ ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНС
ПОРТА, ЭТО ПОЧТИ В 2,5 РАЗА БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ В ПРОШЛОМ ГОДУ.

ЦИФРА ДНЯ

62 000 000

МАРИЯ ЛАЗУТОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПО ОБРАЗОВАНИЮ И НАУКЕ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ МОСКВЫ

Уже 10 лет вручается премия 
правительства Москвы моло-
дым ученым. Разработки и ис-
следования, созданные лау-
реатами премии, необходимы 
не только для роста экономи-
ки города, но и для прогресса 
всей страны. Кроме того, мо-
лодые ученые оказывают 
большую поддержку город-
ским образовательным проек-
там, помогающим в профори-
ентации школьников: прово-
дят лекции и семинары, экс-
курсии в лабораториях 
дляпредпрофессиональных 
классов, выступают на «Суббо-
тах московского школьника»
и фестивале Nauka 0+.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школьники 
участвуют 
в конференциях 
и создают 
свои проекты

11 ноября. Школьница Таня Борисова во время мастер-класса «Микроскопический мир» в парке «Зарядье» изучает, как пользоваться микроскопом, — 
открытые мероприятия, которые прошли ко Всемирному дню науки, привлекли тысячи детей и взрослых

Новые отделения 
начали работу 

В нашем союзе состоят люди, которых 
по праву называют элитой отече-
ственной журналистики: они имеют 
колоссальный опыт и уровень знаний. 
Кроме того, мы проводим множество 
мероприятий и по праву считаемся од-
ними из самых активных в сфере твор-
ческих объединений. Союз ежегодно 
организует самую главную премию 
нашей журналистики — «Золотое пе-
ро России». Получить награду очень 

почетно и престижно: ведь каждому приятно понимать, 
что его работу высоко оценили опытные коллеги! Те, кто 
получают этот знак из чистого золота, с гордостью упоми-
нают о нем в своих биографиях. Сейчас одной из важней-
ших задач союза остается защита прав журналистов. К со-
жалению, их регулярно нарушают или ущемляют. Мы 
всячески помогаем коллегам: бес-
платно представляем и защищаем их 
в суде, приглашая для этого юристов 
и адвокатов. В связи с нынешней по-
литической обстановкой, членство со-
юза в Международной федерации 
журналистов было заморожено до 
2026 года. Но, честно говоря, потеря-
ли не много. Теперь мы не можем бес-
платно и без очереди попадать в зару-
бежные музеи — это досадно, но не 
более. Зато нам не нужно платить 
взнос за членство в федерации. 
В прошлом году мы занялись вопро-
сом создания наших отделений на че-
тырех присоединенных к России тер-
риториях. Теперь же они открылись, и наши представите-
ли там начали свою работу. В сентябре я лично с гордо-
стью вручил членские билеты Союза журналистов России 
многим коллегам из СМИ этих регионов. Они часто на-
ходятся в зоне боевых действий, подвергая свою жизнь 
опасности. Каждый материал может стать для них по-
следним, но они продолжают выполнять свой долг! Это 
вызывает восхищение, и мы рады, что такие люди теперь 
работают с нами. Кроме этого мы обратили внимание на 
тех, кто регулярно помогает журналистам: пресс-центры 
и PR-отделы. Они часто предоставляют коллегам инфор-
мацию о каких-то событиях. В этом году для специали-
стов в области развития связей с общественностью мы 
учредили национальную премию «Золотая стратегия».

Сегодня исполняется 105 лет Союзу журналистов 
России. Его председатель Владимир Соловьев 
рассказал «ВМ», какие проекты члены союза реа-
лизуют сегодня. 

первый 
микрофон

ВЛАДИМИР 
СОЛОВЬЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ 
РОССИИ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

На территории центра 
«Ломоносов» разместят 
9 кластеров общей пло-
щадью 479 тысяч ква-
дратных метров.
В 2022 году по результа-
там отбора гранты полу-
чили 34 городские 
команды медучрежде-
ний — всего заключено 
79 соглашений на об-
щую сумму 2,3 милли-
арда рублей. В 2022 го-
ду вузам и научным ор-
ганизациям на развитие 
и популяризацию науки 
выделили 811,8 мил-
лиона рублей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

только у нас

Чего хотят жители. Первое 
интервью нового префекта Северо-
Восточного округа — об ожиданиях 
москвичей и личных планах ➔ СТР. 3

главная тема

Нити судьбы. Студентка 
колледжа приехала в госпиталь, 
чтобы помогать раненым бойцам, 
и влюбилась с первого взгляда ➔ СТР. 4

мнения

Машина думала и посчитала. 
Искусственный интеллект — слово 
года для западного мира. А в России 
ориентиры иные ➔ СТР. 11
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Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта  edupressa.vm.ru
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Масштабные инвестиционные проекты помогают 
развивать городскую инфраструктуру
Школы, детские сады и дру-
гие объекты построят в рам-
ках реализации масштабных 
инвестиционных проектов 
на севере столицы. Об этом 
в субботу рассказал замести-
тель мэра Москвы 
по вопросам эко-
номической поли-
тики и имуще-
ственно-земель-
ных отношений 
Владимир Ефимов 
(на фото).

С начала года для 
этих целей инвесторам и за-
стройщикам выделили зе-
мельные участки общей пло-
щадью 13 гектаров.
— С января этого года город 
заключил семь договоров 
аренды земельных участков 
для реализации масштабных 
инвестиционных проектов на 
севере Москвы. Там построят 
многофункциональную ледо-

вую арену, учебные корпуса, 
школы и детские сады в об-
щей сложности для 2,3 тысячи 
учащихся и воспитанников, 
а также предприятие по выпу-
ску изделий из древесины, — 

сказал Ефимов.
Масштабные ин-
вестпроекты в Мо-
скве помогают соз-
давать новые рабо-
чие места и раз-
вивать городскую 
инфраструктуру. 
В Комплексе эконо-
мической полити-

ки добавили, что участки для 
строительства предоставляют 
в аренду без торгов. При этом 
предпочтение отдается инно-
вационным центрам, совре-
менным производствам, высо-
котехнологичным предприя-
тиям, социальным и спортив-
ным объектам.
Заммэра Москвы также рас-
сказал, что с января по сен-

тябрь 2023 года город предо-
ставил четырем столичным 
компаниям со специальным 
статусом льготы по аренде зе-
мельных участков. Это два 
промышленных комплекса 
и два технопарка. 
— Благодаря льготам аренда-
торы смогут ежегодно эконо-
мить более 26,7 миллиона 
руб лей, — подчеркнул он.
Напомним, что город с 2016 го-
да предоставляет промком-
плексам и технопарку землю 
в аренду по сниженной ставке. 
Для промкомплексов она со-
ставляет 0,3 процента када-
стровой стоимости участка, 
а для технопарков — 0,01 про-
цента. Один из ярких приме-
ров — технопарку «Калибр» 
дали льготу в виде ставки 
в размере 0,01 процента када-
стровой стоимости при аренде 
земельных участков.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Центры долголетия дарят 
простор для самореализации
За девять месяцев этого года 
центрам московского долго-
летия передали 13 новых по-
мещений. Об этом рассказал 
министр правительства Мо-
сквы, руководитель столич-
ного Департамента город-
ского имущества Максим 
Гаман. 

Объекты расположены в семи 
округах. Министр уточнил, 
что общая площадь помеще-
ний составляет 11,1 тысячи 
квадратных метров.
— Только в третьем квартале 
центрам передано в опера-
тивное управление четыре 
помещения общей площадью 
около 4,3 тысячи квадратных 
метров, — уточнил Максим 
Гаман.
Центры московского долголе-
тия — это современные и ком-
фортные клубные простран-
ства, оборудованные всем не-
обходимым для досуга. Там 
есть библиотеки, кулинарные 
студии, тренажерные залы, 
компьютеры и многое другое. 
К концу года в столице будет 
работать более 120 центров.
— Центры возникли как ответ 
на запрос москвичей старше-
го возраста в социальной ак-
тивности и самореализации. 
Еще четыре года назад мы от-
крывали первый центр, а се-
годня в планах охватить каж-
дый район столицы, — отме-
тила руководитель сети цен-
тров московского долголетия 
Елена Громова. 
По ее словам, активные участ-
ники проекта говорят, что цен-
тры уже давно стали для них 
вторым домом. 
— И действительно, здесь, в на-
шей особой теплой атмосфере, 
они обмениваются опытом, из-
учают языки, литературу, ис-
кусство, историю и многое 
другое, находят близких дру-
зей и единомышленников, — 
поделилась Елена Громова.
В районе Сокол в августе этого 
года Центр московского дол-

голетия открылся по адресу: 
Волоколамское шоссе, 14. 
Раньше в этом помещении 
размещались банк и киноте-
атр. Но последние годы объект 
пустовал, а теперь здесь царит 
атмосфера творчества. 
— Сейчас у нас создано 19 клу-
бов по интересам, — рассказа-
ла руководитель центра Ольга 

Зайцева. — Идеи развивать то 
или иное направление возни-
кают как-то сами собой. Люди 
приходят к нам, общаются, 
узнают друг друга и в процес-
се понимают, что могут поде-
литься с другими тем, в чем 
разбираются. 
Москвичка Валентина Килее-
ва приходит в центр с момен-
та его открытия, посещает 
спортивные мероприятия. 
— Очень удобно, что напро-
тив центра автобусная и трам-
вайная остановки, сюда легко 
добраться и из других райо-
нов, и местным жителям, — 
поделилась она. 
В холле первого этажа встре-
чаем Людмилу Ляпустину 
с картиной в руках. Совсем 
скоро в центре у нее откроется 
своя выставка. 
— Я педагог, всю жизнь пре-
подавала детям изобразитель-
ное искусство в начальной 
школе. Очень люблю рисо-
вать! — поделилась она.
Скоро ее картины смогут уви-
деть и оценить и посетители 
центра.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

10 ноября. Москвичка Людмила Ляпустина готовится 
к открытию своей выставки в Центре московского долголетия

10 ноября. Работники отдела полиции района Якиманка в День сотрудников органов внутренних дел получили новое современное здание и отечественные автомобили 
«Москвич 3», на которых в дальнейшем будут осуществлять патрулирование улиц и выезжать на вызовы

Создаются современные 
здания отделов полиции

Больше 3,3 миллиона раз 
пассажиры воспользова-
лись новыми станциями 
Солнцевской и Люблин-
ско-Дмитровской линий 
московского метро за два 
месяца их работы. По сло-
вам мэра Москвы Сергея 
Собянина, с каждым днем 
их популярность только 
растет. При этом самой 
востребованной остается 
«Яхромская» — станцией 
пользуются в среднем поч-
ти 19 тысяч человек в день.

кстати

П р а в и т е л ь с т в о 
Москвы вместе 
с МВД России про-
водит постоянную 
работу по обеспе-
чению комфорт-
ной и оперативной 
работы сотрудни-
ков правоохрани-
тельных органов. Одним из 
важных пунктов в этом на-
правлении является модерни-
зация отделов полиции горо-
да. В День сотрудников орга-
нов внутренних дел откры-
лось новое здание ОВД района 
Якиманка. 
— До переезда отдел разме-
щался в небольшом строении 
1860 года постройки. Теперь 
порядка 150 человек будут не-
сти службу в современном, 

хорошо оснащенном пяти-
этажном корпусе с подземной 
парковкой, — рассказал 
Сергей Собянин.
В своем телеграм-канале мэр 
Москвы добавил, что с 2011 го-
да столичные власти уже отре-
монтировали больше 200 объ-
ектов для столичной полиции 
и построили 25. Также для эф-
фективной работы ведомства 
закупили в этом году 206 ав-
томобилей «Москвич 3». По 
словам главы города, крайне 
важно, что завод дает возмож-
ность гарантированно в даль-
нейшем обслуживать и по-
полнять автопарк в необходи-
мых объемах.
— Поздравляю с праздником 
всех сотрудников органов 
внутренних дел! Спасибо за 

ваш высокий про-
фессионализм, до-
бросовестное вы-
полнение служеб-
ного долга, са-
моотверженность 
и умение эффек-
тивно решать са-
мые сложные зада-
чи, за безопас-

ность и спокойствие москви-
чей, — поблагодарил мэр. 

Участники программы 
переезжают
Для участников программы 
реновации с начала года воз-
вели 40 новостроек. Сергей 
Собянин рассказал, что к пе-
реезду приступили жители 
248 старых домов — это почти 
36 тысяч москвичей из 47 рай-
онов и поселений столицы. 

— В октябре квартиры с улуч-
шенной отделкой получили 
около 3800 человек, — сооб-
щил он. — В 2023 году начали 
возводить 107 многоэтажек. 
Строим в разных частях горо-
да, больше всего — на юго-
востоке, востоке и северо-вос-
токе.

Лучшее место в городе
Парк 850-летия Москвы отме-
чает пятилетие после обнов-
ления. Глава города напом-
нил, что еще совсем недавно 
часть его занимала полуза-
брошенная территория. 
— Сегодня это одно из лучших 
мест в городе для отдыха и за-
нятий спортом, — подчеркнул 
мэр. — Порядка 300 гектаров 
зеленой зоны раскинулись на 
три района — Марьино, Лю-
блино и Капотня.
В этом парке, уточнил мэр, 
есть отличные детские и спор-
тивные площадки, один из 
самых больших городских 
памп-треков, а также велоси-
педная, беговая и пешеход-
ные дорожки. 

— Создана лыжероллерная 
трасса, а в зонах старта и фи-
ниша обустроено биатлон-
ное стрельбище, — добавил 
Сергей Собянин.
Кроме того, в этом году там 
построили дополнительный 
участок лыжни и увеличили 
ее протяженность до 15,5 ки-

лометра. Трасса 
оборудована си-
стемами освеще-
ния и искусствен-
ного оснежения.
— В этом году от-
крыли два катка 
с искусственным 
льдом — на терри-
тории Капотни 
и Люблино. Теперь 
в парке три ледо-
вые площадки, — 
сообщил мэр.

Помещения 
для спасателей
Здания поисково-спасатель-
ных станций «Борисовская» 
и «Кузьминки» на берегах мо-
сковских прудов обновили. 
Как рассказал Сергей Собя-
нин, вместо устаревших по-
строек возвели современные 
двухэтажные и расположили 
в них учебные классы, поме-
щения для хранения снаряже-
ния и оборудования, для де-
журства спасателей и оказа-
ния помощи пострадавшим.
— На станции «Кузьминки» 
провели реконструкцию при-
чала для спасательных кате-
ров и лодок, — добавил мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (на фо-
то) сообщил 
об открытии но-
вого здания по-
лиции, а в вы-
ходные подвел 
итоги програм-
мы реновации 
и сделал еще ряд 
публикаций.

день мэра

скульптуры отре-
ставрируют на па-
рапетах корпусов 
Библиотеки 
им. Ленина, 
сообщил Сергей 
Собянин.

цифра
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Школьников познакомят 
с культурой конкуренции
В Москве стартовал проект 
для старшеклассников 
«Культура конкуренции». 
Его разработали Департа-
мент образования и науки 
и Департамент по конкурент-
ной политике Москвы.

В рамках проекта школьники 
в игровой форме узнают о ры-
ночных механизмах конку-
ренции и о регулировании 
системы госзакупок, о нуждах 
мегаполиса и о том, как обе-
спечиваются его потребности 
и выявляются точки роста. 
— Такие проекты, как «Куль-
тура конкуренции», позво-
ляют формировать у подрас-
тающего поколения актив-
ную гражданскую позицию 
и представление о значении 
конкуренции для развития 
бизнеса и города в целом, — 
отметил руководитель сто-
личного Департамента по 
конкурентной политике  Иван 
Щербаков. — На занятиях 
школьники могут выступить 
заказчиком или попробовать 

свои силы в качестве постав-
щика товаров, работ и услуг.
Уточняется, что занятия бу-
дут проводить эксперты Де-
партамента по конкурентной 
политике и преподаватели 
Университета правительства 
Москвы.
Ректор Университета прави-
тельства Москвы Василий Фи-
вейский подчеркнул, что тео-
рию и практические примеры 
из жизни адаптировали так, 
чтобы это было понятно 
школьникам.
В 2021 году этот проект был 
реализован в пилотном фор-
мате для учащихся предпри-
нимательских классов мо-
сковских школ. По итогам пи-
лотирования «Культура кон-
куренции» была включена 
в Белую книгу Федеральной 
антимонопольной службы — 
сборник лучших практик ре-
гиональных органов власти, 
направленных на развитие 
конкуренции. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Дома по реновации строят с учетом потребностей жителей
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о программе рено-
вации в столице и организа-
ции городского вокзала 
в Рассказовке. 

В новостройках по программе 
реновации в Восточном адми-
нистративном округе Москвы 
более 50 нежилых помещений 
на первых этажах реализова-
ны под объекты торговли 
и сервисно-бытовых услуг. 
— Практика размещения ком-
мерческих объектов на пер-
вых нежилых этажах домов 
имеет положительный отклик 
от жителей, — отметил Ан-
дрей Бочкарев. — Это повы-
шает их уровень комфорта за 
счет шаговой доступности 
востребованных и повседнев-
ных объектов инфраструкту-
ры. В переданных под заселе-
ние новостройках на востоке 
Москвы располагаются мага-
зины, пункты выдачи заказов, 
диспетчерские.

В свою очередь глава Депар-
тамента градостроительной 
политики Москвы Сергей 
Левкин сообщил, что всего 
на сегодняшний день на вос-
токе Москвы введено в экс-
плуатацию 32 новостройки 
по программе реновации об-
щей жилой площадью свыше 
полумиллиона квадратных 
метров. 
— На стадиях проектирова-
ния и строительства в Восточ-
ном округе сегодня находятся 
еще 88 домов. К переселению 
в них смогут приступить око-
ло 60 тысяч жителей, — рас-
сказал он. — Все дома по про-
грамме реновации проекти-
руются с первыми нежилыми 
этажами, что способствует 
созданию не только новых 
рабочих мест, но и повыше-
нию инфраструктурной до-
ступности.
Напомним, что программа ре-
новации жилищного фонда 
была утверждена в августе 
2017 года. В нее включено 
5175 домов — это более 
350 тысяч квартир общей пло-

щадью 16,4 миллиона ква-
дратных метров, в которых 
проживают почти миллион 
москвичей. Первые новоселы 
переехали по реновации 
в феврале 2018 года.

Андрей Бочкарев рассказал 
также о начале подготовки 
к строительству перехваты-
вающего паркинга в составе 
городского вокзала «Расска-
зовка».

— Паркинг будет рассчитан на 
300 автомобилей. Общая пло-
щадь пятиэтажного объекта 
составит порядка 9,4 тысячи 
квадратных метров, — сооб-
щил заммэра. Автовладельцы 

из прилегающих районов Но-
вой Москвы и Подмосковья, 
оставив на паркинге личный 
транспорт, смогут пересесть 
на метро и совершить бы-
стрые поездки как в центр го-
рода, так и в аэропорт «Вну-
ково».
На прилегающей к паркингу 
территории планируется вы-
полнить переустройство ин-
женерных коммуникаций 
и провести благоустройство.
— Прогнозируемый пасса-
жиропоток оценивается 
в 113,6 тысячи человек в сут-
ки и 56,8 тысячи человек 
в час пик, — добавил в свою 
очередь руководитель Депар-
тамента строительства горо-
да  Рафик Загрутдинов.
Сейчас идет освоение строи-
тельной площадки: ведутся 
установка ограждения и раз-
мещение бытового городка. 
Специалисты переустраива-
ют теплосети. После заверше-
ния этих работ будет начато 
возведение паркинга.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

14 августа. Слева направо: Рафия Фатавхудинова, Аделина, Эльмира и Динара Имаметдиновы 
получили квартиру в доме по программе реновации

Сотрудники 
МВД теперь 
будут работать 
в комфортных 
условиях
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В рамках регионального 
проекта «Старшее поко-
ление» нацпроекта «Де-
мография» для увеличе-
ния периода активного 
долголетия и продолжи-
тельности здоровой жиз-
ни в столице реализуется 
проект «Московское дол-
голетие». Он направлен 
на расширение возмож-
ностей участия жителей 
старшего возраста в куль-
турных, образовательных, 
физкультурных, оздоро-
вительных и других досу-
говых мероприятиях.
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Учесть все мнения

Сергей Александрович, опыт работы в команде 
мэра Москвы Сергея Собянина у вас большой — 
вы были заместителем руководителя в двух 
департаментах. Как вы восприняли назначение 
префектом Северо-Восточного административно-
го округа? 
Мне очень интересно, а сама работа понятная 
и близкая. Предыдущий опыт в двух департа-
ментах, входящих в Комплекс городского хо-
зяйства, тоже был связан с работой «на земле»: 
на природных территориях, в парках, скверах, 
различных зеленых уголках столицы. Вплот-
ную взаимодействовал с главами управ и заме-
стителями префектов. Нужно было доскональ-
но изучить всю Москву и знать ее как свои пять 
пальцев. Последующая работа в Департаменте 
капремонта была еще более социально направ-
ленной. Среди курируемых направлений: про-
грамма благоустройства улиц в формате «От 
дома до дома», капремонт объектов здравоох-
ранения и образования, озеленение вылетных 
магистралей, развитие и реабилитация при-
родных территорий. Реализуя каждую из этих 
мегапрограмм, мы в обязательном порядке об-
щались с людьми. Предстояло ответить на про-
стой и в то же время сложный вопрос: «А что же 
нужно? Что хотят горожане видеть у дома, во 
дворе, в парке?» Проводили для этого социссле-
дования, обсуждали вопросы напрямую с жите-
лями. Например, с любителями бега смотрели 
маршруты беговых дорожек, с владельцами со-
бак — организацию площадок для тренировок 
и выгула животных, с лыжниками — прокладку 
зимних трасс и так далее. Благодаря такой кро-
потливой работе в городе появились новые цен-
тры притяжения, в которые с удовольствием 
ходят жители. 
Работа в округе — это сочетание уже перечис-
ленных и многих других вопросов. Предше-
ствующий опыт дает понимание специфики 
процессов и помогает еще плотнее работать 
с москвичами по каждому направлению. К тому 
же в префектуре подобран коллектив настоя-
щих профессионалов. Делаем все так, чтобы 
жители округа чувствовали только позитивные 
изменения в своих родных районах.
Какие планы и цели вы ставите перед собой 
в новой должности?
Задач много. В сфере ЖКХ по поручению руко-
водителя Комплекса городского хозяйства Мо-
сквы Петра Бирюкова активно готовимся к зи-
ме: проведены смотры коммунальной техники, 
закуплены противогололедные материалы, 
районные службы укомплектованы необходи-
мыми кадрами. Также проработали вопросы 
формирования резервов, которые могут пона-
добиться в период обильных снегопадов. Боль-
шая работа ведется в сфере потребительского 
рынка, безопасности, культуры, спорта, в стро-
ительстве. Северо-Восточный округ столицы 
обладает большим градостроительным потен-
циалом. Здесь много промышленных террито-
рий, которые смогут преобразиться в рамках 
масштабных проектов комплексного развития.
Расскажите о своем рабочем дне — с чего начи-
нается, как проходит?
День начинается с того, что я отвожу детей 
в детский сад. После этого — объезд террито-
рии округа. Заезжаю с Московской кольцевой 
автодороги и двигаюсь к центру, в сторону пре-
фектуры. С утра проходят выездные совещания 
в районах, где еще идет благоустройство. С под-
рядчиками, заказчиками, главами управ, пред-
ставителями департаментов обсуждаем теку-
щий ход работ. Мы понимаем, что благоустрой-
ство может доставлять временные неудобства 
для жителей. Стараемся эти острые углы сгла-
дить, поэтому сразу на месте определяем, что 
надо сделать. Далее — совещания с заместите-
лями в префектуре. На них присутствуют также 
главы управ и руководители районных «Жи-
лищников». Такие встречи проводим минимум 
два раза в неделю. Есть также общегородские 
совещания, основное — штаб Комплекса город-
ского хозяйства. На других встречах обсуждаем 
с профильными ведомствами различные теку-
щие вопросы: эпидемическую обстановку, раз-
витие спорта, градостроительные планы, рас-
положение ярмарок и так далее.
Одним из ваших первых шагов на посту стало на-
граждение сотрудников районных «Жилищни-
ков», которые в составе аварийно-спасательных 
бригад помогают в восстановлении и развитии 
коммунальной инфраструктуры на территории 
Донецкой и Луганской народных республик. 
Как округ будет помогать новым территориям, 
какая работа планируется?
Сотрудники районных «Жилищников» несут 
свою трудовую вахту и в городах-побратимах 
Москвы — Луганске и Донецке. В Луганск я по-
стоянно ездил в течение последних полутора 
лет — был руководителем территориального 
штаба развития от Комплекса городского хо-
зяйства Москвы. Занимался вопросами разви-
тия Луганска, координацией работ со стороны 
столицы. 
Что касается префектуры Северо-Восточного 
округа, то сегодня за нами закреплен Донецк. 
Этот город сильно страдает от обстрелов. В До-
нецке постоянно присутствуют порядка 100 че-
ловек из Москвы. Это бригады, работающие 
вахтовым методом: водители, сварщики, элек-
трики и другие мастера. Они ремонтируют ин-
женерные сети, помогают ликвидировать по-
следствия обстрелов, занимаются восстановле-
нием домов, в частности установкой окон. Кро-
ме того, в Донецке регулярно на местах 
курсируют восемь цистерн, обеспечивающих 
жителей районов питьевой водой. Наши води-
тели — настоящие герои, которые подвергают 
свои жизни опасности, выполняя свою главную 
задачу — доставляют воду для питья и бытовых 
нужд в труднодоступные места. 

Префект Северо-Восточного административного округа столицы Сергей Мельников назначен на эту должность чуть более месяца назад. Какие 
задачи предстоит реализовать по развитию округа, как идет подготовка к зиме, какое внимание уделяется вопросам благоустройства, какую помощь 
специалисты округа оказывают городу-побратиму Донецку — на эти и другие вопросы глава СВАО ответил в эксклюзивном интервью «ВМ». 
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Префект Северо-Восточного округа Москвы Сергей Мельников: 
Развиваем важные проекты и помогаем городу-побратиму

Командная работа вдохновляет

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный корреспондент

Сергей Александрович Мельников родил-
ся 12 февраля 1976 года в Ижевске. 
В 1998 году окончил Удмуртский государ-
ственный университет по специальности 
«Юриспруденция». В 2000 году окончил 
Удмуртский госуниверситет по специаль-
ности «Менеджмент». В 2002 году ему 
присуждена ученая степень кандидата 
юридических наук. С 2000 по 2009 год ра-
ботал на различных должностях в системе 
высшего образования России. В 2000–
2010 годах проходил федеральную госу-
дарственную гражданскую службу в Де-
партаменте Росприроднадзора по Цен-
тральному федеральному округу. С 2010 
по 2019 год был заместителем руководи-
теля Департамента природопользования 
и охраны окружающей среды Москвы — 
руководителем контрактной службы. 
С 2019 года занимал должность замести-
теля руководителя Департамента капи-
тального ремонта Москвы. С 27 сентября 
2023 года — префект Северо-Восточного 
административного округа города. Же-
нат, воспитывает троих детей.

ДОСЬЕ
Уникальное пространство

Северо-Восточный — округ с уникальными при-
родными достопримечательностями. Какие круп-
ные проекты продолжите реализовывать в бли-
жайшие годы? 
Самый масштабный проект — создание супер-
парка «Яуза». Этот уникальный парк — самый 
большой по протяженности не только в россий-
ской столице, но и в Европе. Проходит преиму-
щественно вдоль двух рек — Яузы и Чермянки. 
Только представьте: от Ростокинского акведука 
до Московской кольцевой автодороги — поряд-
ка 20 километров. 

Практически все участки нового паркового ан-
самбля уже готовы — работа ведется в течение 
семи лет. Проектировщики на каждом этапе 
ведут авторский надзор — это необходимо для 
сохранения единого архитектурного стиля. 
Можно зайти в парк с любого места, и вы буде-
те легко ориентироваться благодаря понятной 
единой навигации, разделению потоков посе-
тителей — любителей бега, велосипедистов, 
пешеходов, владельцев собак, мам с детьми 
и колясками. Отдельно сделан парк для люби-
телей экстремальных видов спорта. В его соз-
дании принимали участие профессиональные 
спортсмены. Кроме того, мы консультирова-
лись с профильными спортивными федерация-
ми и объединениями. Благодаря такому подхо-

ду теперь здесь можно проводить даже круп-
ные соревнования. А еще на территории Парка 
«Яуза» есть просветительские объекты. В эко-
центре «Яуза» дети могут попробовать себя 
в профессиях будущего — экоурбаниста, агро-
эколога, эксперта по устойчивому развитию 
и других. В ближайшие два года весь проект 
суперпарка «Яуза» будет завершен. 
Кроме того, в следующем году мы планируем 
завершить создание культурно-досугового 
центра «Полярный» в районе Южное Медвед-
ково. Благодаря усилиям и при поддержке 
председателя Мосгордумы Алексея Шапошни-
кова на месте старого кинотеатра, который 
больше десяти лет стоял закрытым, появится 
уникальный объект. Под своей крышей он 
объединит несколько различных площадок — 
театральные залы, секции, кружки и твор-
ческие мастерские для детей и взрослых, 
в том числе участников проекта «Московское 
долголетие». Для города это первый проект та-
кого рода. 
Центр будет открыт для всех посетителей. Это 
значительно разнообразит культурную жизнь 
москвичей. Территорию вокруг тоже облагоро-
дим. Она станет продолжением культурно-до-
сугового центра. Здесь появятся площадь для 
проведения мероприятий на открытом возду-
хе, а также детские игровые и спортивные пло-
щадки. Хочу подчеркнуть, что появление любо-
го парка в городе дает множество бонусов, 
в том числе экономических: увеличивается 
предпринимательская активность, повышает-
ся капитализация жилья, территория стано-
вится более привлекательной для инвесторов. 
В силу мультипликативного эффекта деньги, 
вложенные в благоустройство территорий, 
вернутся в бюджет города в виде налоговых 
отчислений.
А какие-то массовые мероприятия на таких 
территориях будут?
Безусловно. Так, в парке «Яуза» планируем про-
водить масштабные спортивные мероприя-
тия — например марафоны. Длина парка как 
раз позволяет организовать такие  забеги. Сре-
ди других инициатив — проведение велофести-
валей и сплавов по реке. 
Важно то, что эта огромная территория ожила, 
преобразилась, стала комфортной для москви-
чей. Раньше она разделяла население районов, 
а теперь как живая ткань стягивает и концен-
трирует людей. 

Сергей Александрович, а как в районе идет 
программа реконструкции и строительства 
поликлиник?
Мэр Москвы Сергей Собянин уделяет особое 
внимание развитию и обновлению социаль-
ной инфраструктуры объектов здравоохране-
ния и образования. В Северо-Восточном окру-
ге уже капитально отремонтировано 17 поли-
клиник, в шести поликлиниках идет ремонт, 
еще девять стоят в плане. Обновляют конструк-
тив и фасады зданий поликлиник, инженерные 
сети, а также оснащают медкабинеты совре-
менным оборудованием. Кроме того, в округе 
строятся новые поликлиники. Две из них — 
в Свиблове и Южном Медведкове — уже рабо-
тают. Еще одна, в Бабушкинском районе, гото-
вится к открытию.
Правительством города поставлена задача обно-
вить и здания школ. В округе есть такие?

В городе в рамках разработанного стандарта 
«Московская школа» начат капитальный ре-
монт зданий образовательных заведений. 
К четырем пилотным проектам уже приступи-
ли. Одна из этих школ расположена в Северо-
Восточном округе, на улице Коминтерна. 
Предусмотрены работы по устройству нового 
фасада, окон, ремонту кровли, обновлению 
инженерных систем, а также оснащение 
 современным оборудованием и мебелью 
для организации комфортного учебного про-
цесса.
Будет обновлена инфраструктура и на прилега-
ющей территории: появятся новые спортивные 
площадки, футбольные поля, наружное осве-
щение, скамейки, урны. Все работы синхрони-
зируем с работами на прилегающих дорогах 
и во дворах соседних домов.
Говоря о школах и учителях, нельзя не сказать 
о вашей семье. Ваша бабушка — педагог с полу-
вековым стажем. Что самое главное она вам 
привила? 
Моя бабушка Валентина Григорьевна — учи-
тель русского языка и литературы. Сейчас ей 
84, и почти всю свою жизнь она отдавала себя 
профессии учителя. Я тоже ощутил все ее досто-
инства как наставника и педагога. Лично мне 
она привила главное — дисциплину.

Жизнь во дворе

Расскажите о своей семье и детстве. Какие 
самые яркие воспоминания сохранились о том 
времени?
Родился и вырос я в Ижевске. Наверное, пер-
вое, о чем хотелось бы сказать, это о моей люб-
ви к животным, прежде всего собакам. Всегда 
переживаю, если вижу потерявшихся или без-
домных собак. В детстве прятал их у себя дома, 
если приезжали во двор специальные службы, 
занимающиеся отловом. Открывал дверь 
квартиры, всем двором заводили собак к нам, 
пока родители были на работе. Родители, вер-
нувшись вечером после трудового дня и застав 
такую картину, не ругали, относились с пони-
манием.
Еще одно воспоминание: в моем детстве мульт-
фильмы были строго в определенное время. 
Я учился во вторую смену, а пятничный сеанс 
мультфильмов начинался в шесть часов вечера. 
На трамвае, потом бегом — так, что пятки свер-
кали, и вот, я и другие ребята оказывались у те-
левизора. А потом — во двор. Там вся жизнь: 
спорт, игры, свои увлечения и, конечно же, лю-
бовь к технике. Мастерили все что можно из 
подручных средств. Разбирали старые мопеды, 
ставили на раму мотор, приспосабливали бен-
зобаки, делая их из пустых флаконов из-под 
шампуня. Все самодельное, но ехало же! Тормо-
зов не было, останавливались только благодаря 
своим же сандалиям и ботинкам. Родители 
в свою очередь не понимали — как так быстро 
протираются подошвы? Три-четыре дня, и по-
являлись дырки. 
Есть ли у вас жизненный девиз?
Я долгие годы слежу за игрой футбольного клу-
ба «Спартак», и если перефразировать один из 
их слоганов, то сказал бы: «Только вперед!»
А мечта есть?
Пожалуй, это что-то сокровенное. В сентябре 
родители поздравляли меня с назначением на 
должность префекта Северо-Восточного округа 
столицы. В этот момент я подумал, что хотел бы 
дожить до такого момента, чтобы поздравить 
своих младших детей с чем-то значимым взрос-
лым в их жизни. Еще, наверное, можно сказать 
о пожелании к команде людей, с которыми ра-
ботаю: не бояться перемен, идти вперед, к на-
меченной цели. Трудности бывают у всех, но 
они решаемы.
Что вас вдохновляет и мотивирует на новые 
победы и свершения? 
Те задачи, которые ставит руководитель горо-
да — мэр Сергей Собянин, его команда. Содей-
ствие ощущается на каждом этапе реализации 
проектов в округе и городе. Это касается разви-
тия территорий, благоустройства, строитель-
ства новых объектов: дорог, станций метро, 
школ, детских садов, поликлиник и других ини-
циатив во всех сферах. Совместная работа как 
раз и вдохновляет. И, конечно, ее хороший ре-
зультат. 
Какие книги вы любите читать?
С детства зачитывался фантастикой: Азимов, 
Брэдбери, Беляев, Лемм, братья Стругацкие, 
Кларк. В основе их произведений были и науч-
ные знания, и представления о будущем плане-
ты. Такой полет мысли невероятно увлекал. 
Рисовал себе в фантазиях, как выглядели бы 
звездные корабли, как проходили бы путеше-
ствия в новые миры. Все это было очень инте-
ресно. 
Есть еще один любимый писатель — Джек Лон-
дон. Перечитал все его повести и романы. Одно 
из самых запомнившихся произведений — 
«Морской волк». Представляю, когда мои сыно-
вья подрастут, будем с ними читать все приклю-
ченческие книги. 
А музыка? Что любите слушать?
Люблю петь, даже брал уроки по вокалу. В ос-
новном это рок. Учусь играть на барабанах. За-
нимаюсь вместе с супругой и старшим сыном 
в небольшой музыкальной студии. Но уверен, 
что мой четырехлетний сын пойдет дальше, 
чем я. У него уже круто получается, хотя до пе-
далей на взрослой ударной установке еще не 
достает. Любое совместное хобби, дело укре-
пляет семью, объединяет людей. 

В парке «Яуза» 
можно будет 
проводить 
крупные 
велофестивали 
и марафоны
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Посмотрела на раненого бойца 
и поняла, что любит

Группа студентов-волонтеров 
под названием «Стрижи» поя-
вилась в Сергиево-Посадском 
колледже на отделении «Па-
рикмахерское искусство» сра-
зу после начала спецоперации. 
По словам заместителя дирек-
тора этого учебного заведения 
Татьяны Мишиной, ребята ез-
дят в госпиталь и стригут там 
раненых бойцов. 
— Многие военнослужащие, 
в зависимости от тяжести ра-
нения, лежат долго, — гово-
рит она. — Их надо под-
стричь-побрить. Мы делаем 
это в учебное время, раз 
в две-три недели. В основном 
помогать стараются студен-
ты, начиная уже со второго 
курса обучения. 
Одно из таких посещений го-
спиталя стало судьбоносным 
для третьекурсницы Ольги 
Митяевой. 
— Я учусь на парикмахера, — 
рассказывает девушка. — 
И наш преподаватель Светла-
на Евгеньевна Пономарева 
искала, где бы нам пройти 
практику. Списалась с дирек-
тором госпиталя. И перед Но-
вым, 2023 годом мы решили 
туда поехать. Моя подруга 
там познакомилась с моло-
дым человеком. Начала наве-
щать его. 
По словам Ольги, рядом лежал 
раненый сапер Динар Багаут-

динов, который в зоне прове-
дения СВО лишился ступни. 
— Я посмотрела на него — 
симпатичный парень, — про-
должает студентка. — И полу-
чилось так, что я влюбилась 
с первого взгляда.
Ольга Митяева старалась на-
вещать Динара как можно ча-
ще. И через месяц у молодого 
сапера вспыхнуло ответное 
чувство. 

— Сейчас Динара выписа-
ли, — говорит Ольга. — У него 
квартира в Сургуте. И там же 
он сейчас работает сотрудни-
ком военкомата. 
По словам Ольги, ее не стра-
шит переезд к любимому. Бо-
лее того, она уже купила биле-
ты на самолет. 
— Я присмотрела и себе там 
место работы, — строит пла-
ны девушка. — Но сначала 

надо доучиться в колледже. 
Мне осталось еще полтора го-
да. Так что дата свадьбы у нас 
пока не определена. Но она 
будет обязательно. 
Ольга Митяева уточняет, что 
поначалу ее родители были 
против переезда. 
— Но потом я их познакоми-
ла с Динаром, — говорит Оль-
га. — И он им очень понра-
вился. Родителей Динара 

я пока не видела. Но они обо 
мне уже знают и отнеслись 
очень хорошо. 
Другой «Стриж» — подруга 
Ольги по колледжу Анастасия 
Новикова — уже успела вый-
ти замуж. Но это не мешает ей 
приходить в госпиталь, чтобы 
продолжать стричь раненых 
и поддерживать их. 
— Я подумала, что ребятам не 
хватает домашней еды, — го-

ворит Анастасия Новикова. — 
И мне захотелось пригото-
вить для них что-то своими 
руками. Поэтому я напекла 
блинчиков с мясной и тво-
рожной начинкой. И тайком, 
чтобы никто не видел, отвез-
ла. Отдала бойцам. А потом 
спросила, может быть, они 
что-то хотят? И они попроси-
ли сделать пирожков. 
По словам Анастасии Новико-
вой, она загорелась этой иде-
ей, и стала регулярно гото-
вить что-то вкусное.
— Я пришла в общежитие, где 
тогда жила, и сразу начала ме-
сить тесто. Наделала разных 
начинок. Лепила до позд-
ней ночи. После этого прино-
сила ребятам еще несколько 
раз, — говорит Анастасия. — 
Я старалась делать это тихо, 
чтобы даже в колледже не зна-
ли. Но утаить шила в мешке 
не удалось. 
Анастасия, как и Ольга, про-
должает обучение. И считает, 
что практика в госпитале 
очень полезна для освоения 
профессии. 
— Бойцы, как правило, гово-
рят, чтобы мы стригли на свой 
вкус, — рассказывает Анаста-
сия Новикова. — Лишь бы бы-
ло красиво. И все были до-
вольны.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

Будущий парик-
махер — сту-
дентка Сергие-
во-Посадского 
колледжа Ольга 
Митяева — при-
шла стричь ра-
неных бойцов 
в военный го-
спиталь и встре-
тила там свою 
судьбу. 

судьба

2023 год. Парикмахер Ольга Митяева вместе с возлюбленным Динаром Багаутдиновым на романтической прогулке в Москвариуме. 
Пара познакомилась в военном госпитале, где лечился сапер Багаутдинов. А Ольга в качестве волонтера пришла подстричь бойца

Наладил аппаратуру
связи 
Старший сержант Сергей 
Марков (1) обеспечивает 
бесперебойную, устойчи-
вую связь между пунктом 
управления мотострелко-
вого батальона и артилле-
рийской батареей РСЗО. 
Подразделения ВС РФ вели 
оборонительные бои. Укра-
инские националисты от-
крыли минометный огонь 
по российским позициям. 
Удар повредил радиостан-
цию, и она вышла из строя. 
Старший сержант Сергей 
Марков оценил обстановку, 
находясь под непрерыв-
ным огнем противника, 
обнаружил неисправность 
в аппаратуре связи 
и устранил ее. 
Благодаря профессиона-
лизму и самоотверженно-
сти Маркова коммуникация 
была оперативно восста-
новлена. Так пункт управ-
ления смог уточнить зада-
чи подразделениям, а ко-
ординаты противника были 

своевременно переданы 
российским расчетам РСЗО. 
Артиллеристы ВС РФ от-
крыли ответный огонь 
по украинским боевикам. 
В итоге военнослужащие 
не допустили прорыва обо-
роны. Враг понес значи-
тельные потери. 

Доставил топливо
на передовую
Командир автомобильного 
отделения младший сер-
жант Александр Цуку-
рян (2) выполняет задачи 
по тыловому обеспечению 
российских подразделений 
Воздушно-десантных 
войс к. Цукурян управлял 
автомобильным топливо-
заправщиком, доставляя 
горюче-смазочные матери-
алы в район размещения 
российских войск. Однако 
младший сержант попал 
под минометный обстрел 
со стороны украинских на-
ционалистов. 
Оказавшись в опасной 
для жизни ситуации, Алек-
сандр смог оценить обста-
новку и рельеф местности 
и выбрать наиболее безо-
пасный путь. Уверенно ма-
неврируя на узкой дороге, 
он вывел свой автомобиль 
из-под вражеского огня. 
Благодаря мужеству и гра-
мотным действиям млад-
шего сержанта Александра 
Цукуряна удалось вывести 
машину с топливом из-под 
обстрела и тем самым со-
хранить материальные 
средства, имущество и тех-
нику российских бойцов. 
Также командиру отделе-
ния удалось своевременно 
обеспечить топливом рос-
сийские подразделения 
Воздушно-десантных 
в ойск. Солдаты могут про-
должить выполнение бое-
вых задач, удерживая стра-
тегический рубеж.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 

1

2

Граждане Эквадора собрали 
средства для помощи военным

9 ноября лидер обществен-
ного волонтерского движе-
ния «Будем жить — Россия»
Александр Иванов отправил-
ся на фронт с партией БПЛА 
для военнослужащих СВО. 
Корреспондент «ВМ» узнал 
об изготовлении дронов 
и процессе сбора денежных 
средств.

По словам жителя столичного 
района Косино-Ухтомский 
и руководителя волонтерско-
го объединения, помощью 
фронту он занимается не с са-
мого начала спецоперации, 
но его группа уже успела сде-
лать многое.
— Наше движение поддержи-
вает российских бойцов чуть 
больше года. Раньше я возил 
много всего — начиная с ту-
шенки и заканчивая противо-
дроновыми ружьями, — рас-
сказал Александр. — Однако 
полноценно реализовать 
идею сборки квадрокоптеров 
получилось в августе этого го-
да, хотя возникла она давно. 
Сейчас подготовка комплек-
тов БПЛА — основное направ-
ление нашей работы.
Волонтеры движения расска-
зывают о своей деятельности 

через группу в социальных се-
тях. В этот раз среди неравно-
душных благотворителей, ко-
торые помогли финансово, 
были и иностранцы.
— Например, в Эквадоре живет 
много людей из РФ, которые 
читают российские СМИ, — от-
метил Иванов. — Поэтому на-
ши соотечественники, увидев 
сообщения о нас, рассказали 
эквадорцам, и они тоже реши-
ли предложить свою помощь. 
Такое впервые: нас пока еще 

никто не поддерживал из-за 
границы.
Как рассказал волонтер, лич-
но в спецоперации на Украи-
не он не участвовал, но мно-
гие из его близких и друзей 
находятся на фронте.
— К сожалению, там погибли 
двое моих родственников, — 
поделился Иванов.
Поездка для Александра не 
в новинку: раньше ему уже до-
водилось доставлять нашим 
военным снабжение и дроны.
— С поставкой БПЛА еду вто-
рой раз. Мы решили готовить 
дроны самостоятельно. Я за-
купаю комплектующие, мои 
помощники с позывными 
«Зус» и «Кулибин» собирают 
коптеры, а я потом отвожу ин-
вентарь на передовую,  — от-
метил он. — Следующая пар-
тия уже запланирована. 
По словам Александра, несмо-
тря на трудности, движение 
продолжает работу.
— Финансирования на все 
подразделения не хватает, 
а запросов на дроны много, — 
отметил волонтер. — Но мы 
все равно стараемся делать 
все, что в наших силах. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

новости спецоперации

Пресекли попытки атак радикалов 
Вооруженные силы РФ пресекли шесть попыток ротации 
подразделений вооруженных сил Украины на южнодо-
нецком направлении в районах Старомайорского, Мали-
новки, Новомихайловки и севернее Приютного. Об этом 
сообщил начальник пресс-центра группировки «Восток» 
Олег Чехов. 
— На данном направлении в живой силе противник поте-
рял около 150 своих солдат. Уничтожены две 155-мм гау-
бицы «Краб», две 155-мм гаубицы FH70, четыре 155-мм 
гаубицы М777, 152-мм гаубица 2А65 «Мста-Б» и 155-мм 
гаубица М-119 «Паладин» американского производства, 
а также два автомобиля с противником и пять минометных 
расчетов, — рассказал Олег Чехов. 
■
Враг понес потери
На запорожском направлении бойцы ВС РФ нанесли огне-
вое поражение скоплениям живой силы и техники брига-
ды ВСУ в районе населенного пункта Работино Запорож-
ской области. Об этом рассказал официальный представи-
тель Министерства обороны России, генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. 
— Уничтожено до 55 военнослужащих, две боевые бро-
нированные машины и два автомобиля, — сказал он.
Также, по данным Министерства обороны РФ, на херсон-
ском направлении потери ВСУ за сутки составили до 60 во-
еннослужащих убитыми и ранеными, танк, три пикапа, 
а также гаубица «Мста-Б».
■
Уничтожили технику противника 
На купянском направлении подразделения «Западной» 
группировки войск ведут активные боевые действия. 
Ударами авиации, артиллерии и тяжелых огнеметных си-
стем военнослужащие отразили две атаки штурмовых 
групп ВСУ в районе населенного пункта Загоруйковка 
Харьковской области, сообщили в Минобороны РФ. 
—Потери противника составили до 40 военнослужа-
щих, две боевые бронированные машины, три пикапа.
Кроме того, в ходе контрбатарейной борьбы поражены: 
артиллерийская система М777 производства США, две са-
моходные артиллерийские установки «Гвоздика» и гауби-
ца Д-30. В районе населенного пункта Старица Харьков-
ской области поражен склад боеприпасов 113-й бригады 
территориальной обороны, — сообщили в МО России.
■
Националисты лишились более двухсот человек
На краснолиманском направлении группировка войск 
«Центр» совместно с армейской авиацией и артиллерией 
отразили две атаки штурмовых групп ВСУ и 15-го полка 
нацгвардии в районе Белогоровки ЛНР, рассказали в Ми-
нистерстве обороны России.Потери противника состави-
ли до 210 военнослужащих, две боевые бронированные 
машины и два автомобиля.
■
Противовоздушная оборона предотвратила удары
Всего за минувшие сутки оперативно-тактическая и ар-
мейская авиация, БПЛА, ракетные войска и артиллерия 
ВС РФ поразили живую силу и военную технику ВСУ 
в 132 районах, сообщили в МО РФ. Средствами ПВО обо-
роны перехвачены два реактивных снаряда системы зал-
пового огня HIMARS. 
—В районе населенного пункта Константиновка Никола-
евской области уничтожен склад горючего 81-го центра 
материального обеспечения ВСУ, — сообщил Игорь Ко-
нашенков. 
Также в районе Антоновки ДНР поражен пункт управле-
ния 72-й десантно-штурмовой бригады ВСУ, добавили 
в Министерстве обороны. 

По сообщению Министер-
ства обороны России, 
первая свадьба участни-
ка спецоперации и его 
девушки состоялась 
в Центральном клиниче-
ском военном госпитале 
имени Вишневского в ию-
ле 2022 года. 
Узнав о ранении, которое 
получил возлюбленный, 
девушка приехала в Мо-
скву, где молодые люди 
сразу же подали заявле-
ние в ЗАГС. И его опера-
тивно рассмотрели в осо-
бом порядке.

кстати

Отправляемый предста-
вителями волонтерского 
движения набор состоит 
из самого беспилотника, 
шлема, модуля и пульта 
управления. Сбор средств 
был объявлен в соцсетях 
объединения 27 июня 
и продлился до 9 ноября. 
Всего на комплектующие 
и перевозку перевели 
почти 1 миллион рублей. 
Бойцы СВО получат 
28 комплектов для унич-
тожения противника.

справка

Советская фронтовая поэма 
сегодня остается актуальной
Актер театра «Школа драма-
тического искусства» Андрей 
Харенко (на фото) стал участ-
ником Федеральной агитбри-
гады по программе Главного 
политического управления 
Министерства обо-
роны РФ «Мы вме-
сте». Он выступал 
перед участника-
ми спецоперации 
в ДНР и ЛНР.

Андрей, расскажи-
те, как вы попали 
в агитбригаду?
В июле, после окончания теа-
трального сезона мне позво-
нила директор нашего театра 
«Школа драматического ис-
кусства» Ольга Эдуардовна 
Соколова и сказала, что по-
ступило предложение от Ми-
нистерства культуры России, 
чтобы несколько ведущих ак-
теров нашего театра, в том 
числе и я, подключились к ра-
боте агитбригад. У меня было 
желание, тем более я пони-
мал, что как артист могу под-
держать моральный дух на-
ших солдат. Поэтому и согла-
сился. 
Каковы были ваши первые 
впечатления?
Я волновался сильно, ведь бы-
ла такая поездка впервые. 
И когда приехал на военный 
аэродром «Чкаловский», то 
сразу же заметил другую ре-
альность, параллельный мир: 
там сама атмосфера была дру-
гая. Мы летели до Ростова-на-
Дону, а потом ехали несколь-
ко часов. Уже в новых россий-
ских регионах обратил вни-
мание на приметы военного 
времени: много техники, сол-
дат. Видно, что люди там жи-
вут в боевых условиях, а не 
как мы — в комфортных. Пер-
вый мой концерт состоялся 
в ДНР, мы выступали в 50 ки-
лометрах от фронта. Военные 
только закончили бой, они 
даже не успели прибраться, 
вокруг лежали рожки (мага-
зины автоматов.  — «ВМ»), 
стояла техника. Но ребята 
остались довольны, что прие-
хали артисты с концертом. 
Я прочитал главу из «Васи-
лия Теркина», так как я играл 

в одноименном спектакле, 
потом пела Ольга Панюшки-
на, которая приехала в при-
фронтовую зону уже в три-
надцатый раз. Мы с ней чере-
довали выступления: сначала 

она поет песню, 
потом я читаю гла-
ву из «Василия Тер-
кина». На первом 
концерте присут-
ствовали около 
30 человек. Во вре-
мя выступления 
я заметил, что кто-
то из солдат шеп-

чет, договаривает строки. 
Другой — внимательно слу-
шает и кивает. Кто-то просто 
смотрел пристально, но при 
этом был в своих мыслях. Сол-
даты потом сказали, что к ним 
полгода никто не приезжал, 
и они ждали такого концерта.
Отметил, что у ребят все есть. 
Видно, что у них огромный бо-
евой дух, нет уныния. Они де-
лают свою работу слаженно, 
даже с иронией, часто шутят, 
любят поговорить, легко идут 
на контакт. 
На второй день было больше 
зрителей, около 200 человек. 
Подходили, выражали слова 
благодарности. 
На третий день выступали для 
ремонтных бригад. На каж-
дом концерте подписывал 
книжки с «Василием Терки-
ным», которые прихватил 

с собой из Москвы. Были 
и особые поводы у ребят, ко-
торым я подарил книги: дни 
рождения, День связиста. На 
каждом концерте была ис-
кренняя атмосфера. Запомни-
лись глаза военнослужащих, 
видел и интеллигентные ли-
ца: думаешь, что профессор, 
а он на фронте… Не верилось. 
Разговаривал с одним солда-
том, которого мобилизовали 
в прошлом году. После шести 
месяцев службы его отпусти-
ли в отпуск на две недели. Бо-
ец признался, что, конечно, 
он хотел бы побыть с родными 
подольше, но делать нечего. 
Он нужен на фронте.
Насколько актуален «Василий 
Теркин» сегодня?
Поэма «Василий Теркин» 
Александра Твардовского — 
история не про саму войну, 
а про человека, который жи-
вет на войне. Многие пуска-
ли слезу и понимали, что это 
про них… Так получилось, 
что большинство мужчин на 
фронте в возрасте от 35 до 
45 лет. А молодежи — мень-
ше. Я разговаривал с одним 
воином лет 40 и задал тот же 
вопрос: насколько актуален 
Теркин? И он ответил, что это 
произведение попадает в точ-
ку. Солдат родился еще в со-
ветскую эпоху, поэтому 
и произведение ему близко. 
Но он предположил, что для 
молодежи актуальнее будет 
современная патриотическая 
поэзия. И я обещал подгото-
вить поэтическую программу 
и приехать снова. 
Вы играете главную роль Васи-
лия Теркина в одноименном 
спектакле в вашем театре. 
Расскажите о постановке, 
о вашем герое.
Спектакль получился жизне-
утверждающим. Мы хотели 
рассказать историю о всех 
нас. Наш герой своим приме-
ром дает надежду и показыва-
ет, что все в жизни зависит 
только от нас.
Кстати, с этим спектаклем 
в конце ноября мы планируем 
выступать в Луганске: в один 
день покажем два спектакля.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

досье
Андрей Михайлович Ха-
ренко родился 3 февра-
ля 1985 года. В 2006 го-
ду окончил Театральное 
училище имени Щукина 
(курс Ю. В. Шлыкова) 
и был принят в труппу 
Театра имени Евг. Вах-
тангова. Работал в Крас-
нодарском академиче-
ском театре драмы 
и в Тульском академиче-
ском театра драмы име-
ни Горького. С 2017 го-
да — актер театра «Шко-
ла драматического ис-
кусства».

8 ноября. Лидер волонтерского движения «Будем жить — Россия» Александр Иванов в своей 
мастерской готовит к отправке очередную партию дронов для российских военнослужащих

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
И
ВА
Н
ОВ

И
З 
Л
И
Ч
Н
ОГ
О 
АР
ХИ
ВА

 О
Л
ЬГ
И

 М
И
ТЯ
ЕВ
ОЙ



Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

Строительной отрасли нужны 
умелые рабочие руки 

Руководители столичных 
ведомств и компаний 
отмечают: строитель-
ной индустрии нужны 

новые кадры. Школьники, ко-
торые захотят связать свою 
жизнь с одной из самых сози-
дательных отраслей, могут 
уже сейчас присмотреться 
к тому, куда же пойти учиться 
и в дальнейшем — работать. 
Тем более что список предло-
жений очень велик.
Начнем, пожалуй, с рабочих 
рук — незаменимых на строй-
ках специалистов и мастеров, 
без которых нельзя ни дом по-
строить, ни метро или дорогу 
проложить, ни больницу или 
стадион начать. Каменщики, 
маляры, отделочники, свар-
щики, электрики, арматурщи-
ки — руки нужны везде. Поэ-
тому и зарплату им предлага-
ют побольше — от 60–70 ты-
сяч рублей в месяц стартует 
оплата труда для новичков. 
Дальше — больше.
Помочь освоить такую вос-
требованную профессию 
можно в профиль-
ном колледже. 
А присмотреться 
к возможности ос-
воить нужное дело 
можно уже в шко-
ле. Один из таких 
проектов реализу-
ют в Новой Москве. 
Три школы, № 547, 
№ 338 и № 2070, под руковод-
ством специалистов строи-
тельной группы компаний 
и крупнейшего в России Кол-
леджа архитектуры, дизайна 
и реинжиниринга № 26 запу-
стили уникальную програм-
му профессиональной подго-

товки для учеников старших 
классов.
— В рамках программы 
школьники пройдут курс по 
пяти строительным профес-
сиям на выбор: каменщик, 

сантехник, элек-
трик, маляр, ланд-
шафтный рабочий. 
В дальнейшем спи-
сок профессий мо-
жет быть расши-
рен, в том числе за 
счет смежных — 
например, в обла-
сти дизайна, ин-

формационных технологий 
и т.п., — сообщили организа-
торы курсов. 
Благодаря такой инициативе 
у школьников появляется но-
вая образовательная траекто-
рия — возможность, о кото-
рой раньше только мечтали. 

— Ученики могут попробо-
вать себя в профессии, оце-
нить, насколько она им близ-
ка. А для тех, кто уже решил 
связать свою жизнь с девелоп-
ментом, этот курс означает 
более ранний старт в профес-
сии, что позволит им быстрее 
начать развиваться, — уверен 
директор школы № 547 Павел 
Карпов.
После освоения основ вы-
бранных профессий ученики 
получат возможность пройти 
практику на строящихся объ-
ектах.
— Востребованность и пре-
стиж строительных специаль-
ностей кратно выросли за по-
следние годы, — подтвержда-
ет генеральный директор 
группы компаний Игнатий 
Данилиди. — Дефицит про-
фессионалов остается одним 

из ключевых вопросов отрас-
ли. Поэтому перед молодыми 
специалистами сегодня от-
крываются большие перспек-
тивы — это касается как уров-
ня оплаты труда, так и воз-

можностей продолжать обу-
чение.
К слову, именно с рабочих на-
чинают и крупные руководи-
тели. Например, гендирек-
тор одной из старейших в Мо-

скве строительных компаний 
Сергей Жуков начинал как 
раз с простого строителя.
— Сначала пришел мастером, 
но через полгода решил, что 
надо освоить все рабочие про-
фессии, и целый год был раз-
норабочим — бетонщиком, 
арматурщиком, плотником, 
сварщиком, — отметил он.
Строительные вузы тоже счи-
тают важным воспитать не 
просто управленцев, а людей, 
умеющих работать и руками, 
и головой. Например, Мо-
сковский государственный 
строительный университет 
ежегодно формирует строй-
отряды. Практику проходят 
студенты на строящихся объ-
ектах. Компанию составляют 
им и ребята из колледжей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ТРЕНД Москва ко-
торый год активно 
строится. Темпы 
создания транс-
портной и инже-
нерной инфра-
структуры высоки. 
Мы попросили 
экспертов оце-
нить, какие спе-
циалисты нужны 
сегодня строи-
тельной отрасли. 

Театр для актера — храм. Твоя жизнь, твоя честь, все 
принадлежит бесповоротно сцене, которой ты отдал себя.

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Пол, 
прекрасный в своей крепости. 
Учимся класть паркет ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК Какой 
типаж! Барышни 
Тургенева и Чехова➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ Путем 
великих педагогов. Полезные 
прогулки по Москве ➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ А вы хоть 
иногда выпускаете из рук 
свой смартфон?! ➔ СТР. IV
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9 ноября. Ученики 11 «С» класса школы № 1164 Владимир Васильев (слева) и Даниил Шакарян всегда мечтали попробовать себя в качестве строителей, но прекрасно понимают, 
что настоящий профессионал, прежде чем занять руководящую должность, обязан научиться делать самую разнообразную работу

В этом году на строительных площадках 
Москвы работало 14 отрядов обучаю-
щихся из девяти профильных образова-
тельных организаций. Стройотрядовцы 
работали на самых разных объектах, где 
показали свою профессиональную под-
готовку и интерес к работе. Общая чис-
ленность строительных отрядов соста-
вила 290 человек. Развитие кадрового 
потенциала стройотрасли — это одна 
из задач, которую поставил перед Строй-
комплексом мэр Сергей Собянин.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДМИТРИЙ 
ДОБРЯНСКИЙ

ЗАМГЛАВЫ 
ДЕПАРТАМЕНТА 

ГРАДО
СТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ 
МОСКВЫ

Исполняется 205 лет со 
дня рождения Михаила 
Каткова, русского пу-
блициста, который ста-

раниями критиков остался 
в истории как махровый реак-
ционер. Владимир Ленин вы-
лил на Каткова ушаты гря-
зи — шовинизм, национа-
лизм, черносотенство…
Навешивать ярлыки вождь 
Октябрьской революции 
умел, как никто. Но из XXI ве-
ка с учетом трагического 
исторического опыта взгля-
ды Каткова оцениваются по 
другой шкале. Да, он был кон-
серватор. Но этот мудрый 
консерватизм направлен был 
на спасение России, которая 
летела в пропасть, понукае-
мая романтичными и само-
убийственными поколения-
ми революционеров всех ма-
стей.
Он родился в Москве, в се-
мье титулярного советника. 
В шесть лет мальчик остался 
сиротой. Его определили в си-
ротский приют и за отличные 
успехи зачислили в элитную 
Первую Московскую гимна-
зию на Волхонке. Уровень 
преподавания был настолько 
высокий, что выпускники без 
экзаменов поступали в Мо-
сковский университет. 

Катков окончил философский 
факультет и преподавал в уни-
верситете. В молодые годы 
придерживался либеральных 
взглядов, сблизился с Герце-
ном и Белинским, сотрудни-
чал с «Отечественными запи-
сками» и постепенно разоча-
ровался в либеральных идеях, 
которые, на его взгляд, вели 
к гибели государства. В итоге 
Катков вызвал на дуэль отца 

анархизма Михаила Бакуни-
на, но ссору удалось замять. 
А исход дуэли был бы, скорее 
всего, однозначен: Бакунин 
был офицер, а Катков, по-
нашему, доцент. Судьба рус-
ской консервативной идеи 
могла сложиться иначе.
Катков создал русскую поли-
тическую журналистику. Он 
был редактором «Русского 
вестника» и «Московских ве-
домостей», самой тиражной 
русской газеты. Статьи Катко-
ва шли нарасхват, будили об-
щественное мнение. В сказке 
о двух генералах Салтыкова-
Щедрина газету Каткова наш-

ли на необитаемом острове. 
В «Русском вестнике» увидели 
свет шедевры мировой лите-
ратуры — «Война и мир» и «Ан-
на Каренина» Толстого, «Отцы 
и дети» и «Накануне» Тургене-
ва, почти все романы Достоев-
ского, «Запечатленный ангел» 
и «Соборяне» Лескова, произ-
ведения Аксакова, Тютчева, 
Гончарова. Катков был убеж-
денный государственник и пи-
сал, что слабое государство не 
уважают, а презирают и доби-
вают. Особой критике подвер-
гал либерализм, единствен-
ной возможной формой прав-
ления в России считал само-
державие, жестко критиковал 
реформы Александра II. Что не 
помешало Каткову создать 
лучшее в России учебное заве-
дение — Лицей цесаревича 
Николая (наследник престола, 
умерший в 20 лет).
Ленин чуть не молился на Гер-
цена, считал, что он подгото-
вил почву для русской рево-
люции. Катков оценивал Гер-
цена иначе: «сатурналии мыс-
лей» и «мозгобесие». Он видел 
в Герцене отрицание основ 
человеческого общежития — 
«религия, государство, соб-
ственность, семья».
СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
edit@edupressa.ru

Реакционер, который хотел спасти Россию от революции

Михаил Катков создал русскую политическую журналистику

Продолжается прием за-
явок на конкурс «Рас-
скажи о герое», приуро-
ченный ко Дню Героев 

Отечества. Его инициатором 
выступила общественная ор-
ганизация «Герои нашей Ро-
дины».
Идея конкурса возникла на 
форуме «Встреча с героем»: по 
мнению его участников, жи-
вое слово реального защитни-
ка страны стоит десятка гром-
ких красивых лозунгов. Участ-
никам конкурса необходимо 
найти героя, снять о нем 
видео сюжет, написать стихо-
творение и рассказ. 
— В жюри конкурса уже по-
ступило больше двух десятков 
работ из разных регионов 
страны. Первым прислал свое 
видеообращение бойцам на 
фронт прихожанин храма 
Успения Божией Матери в Пу-
тинках Николай Романенков. 
Конечно, мы очень рады, что 
многие принимают участие 
в проекте, — сказала член орг-
комитета конкурса, активист 
организации «Герои нашей 
Родины» Олеся Иванова. 
Принять участие в конкурсе 
могут школьники и студенты, 
причем как индивидуально, 
так и в составе творческой 
группы. Возраст участни-

ков — от 8 до 25 лет. В кон-
курсной работе нужно расска-
зать о героических поступках, 
подвигах и достижениях со-
временников или историче-
ских личностей нашей стра-
ны. Темой работы могут быть 
креативные обращения, по-
желания, флешмобы с обра-
щениями к ветеранам, бой-
цам спецоперации, раненым 
в госпиталях, мини-интервью 
со сверстниками, родителя-
ми, учителями и жителями 
города о том, кого они счита-
ют героем и кому хотелось бы 
подражать. 
Прием работ продлится до 
4 декабря. Далее жюри оценит 
творческие работы и опреде-
лит победителей конкурса. 
В состав организационного 
комитета конкурса и жюри 
входят руководство обще-
ственной организации, члены 
попечительского совета орга-
низации, Герои Советского 
Союза и Герои России, волон-
теры-журналисты и педагоги. 
Впоследствии оргкомитет 
конкурса организует награж-
дение участников дипломами 
и призами по различным но-
минациям, а также призами 
зрительских симпатий. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Чтим Героев 
нашего Отечества

В России может появиться отечественный аналог компьютер-
ной игры Sims — симулятор жизни, поддерживающий тради-
ционные для нашей страны ценности. С этой идеей выступили 
в сентябре депутаты Госдумы, а недавно их инициативу поддер-
жал ряд федеральных ведомств — Минцифры, Минтруда и соц-
защиты и Росмолодежь. Мы попросили экспертов оценить, на-
сколько нужна очередная игрушка.

Игра может стать помощником 
в обычной жизни

Нельзя подменять реальность 
виртуальностью

Идея создать аналог 
игры Sims очень акту-

альна. Но есть пара важных 
моментов, которые обяза-
тельно надо учитывать. Во-
первых, нельзя запускать си-
туацию и позво-
лять детям прово-
дить за игрой 
и гаджетом целый 
день. Это должно 
быть ограничено 
во времени и ком-
пенсировано дру-
гими активными 
и полезными заня-
тиями: чтением 
книг, играми 
на свежем воздухе 
и так далее. Отпу-
скать ребенка 
в цифровые джунг-
ли без контроля чревато по-
следствиями, как моральны-
ми, так и физическими. 
Нужно следить за временем, 
которое ребенок провел 
за компьютером. Ведь какой 
бы игра ни была позитивной 

и «правильной», вред она мо-
жет нанести немалый. Как за-
ставить ребенка «отлипнуть» 
от своего гаджета? Все про-
сто: обеспечить ему комфорт 
и спокойствие дома, интере-

соваться его взаи-
моотношениями 
с друзьями. Это 
важно, чтобы у ре-
бенка не было це-
ли уйти в игры 
с целью закрыться 
от внешних про-
блем. Для каждого 
ребенка важно, 
чтобы в семье ца-
рили любовь и за-
бота друг о друге. 
Конкретно это 
и нужно дать ему, 
тогда игра будет 

именно помощником. Я счи-
таю, что при наличии в этой 
игре традиционных семей-
ных ценностей пользу для де-
тей она может принести. 
И, конечно же, она должна 
быть протестирована.

Не думаю, что такая 
игра сможет принести 

пользу подрастающему поко-
лению. Во-первых, любая 
игра — это зависимость и по-
пытка уйти в придуманный 
мир от настоящей 
жизни. Нельзя да-
вать детям воз-
можность забы-
вать о реальности 
в пользу виртуаль-
ности. К чему это 
может привести? 
Это приведет 
к ухудшению здо-
ровья из-за устало-
сти глаз и сидячего 
положения. Также 
они банально ста-
нут пассивными в отношени-
ях с семьей и с друзьями, 
во всех сферах своей жизни, 
потому что за экраном ком-
пьютера их будет ждать мир, 
куда более интересный, чем 
реальность. Решить эту про-
блему можно, показав ребен-

ку, как можно проводить вре-
мя и вне игр. Давать ему воз-
можность развиваться, гу-
лять, читать и так далее. 
Помимо этого, я считаю, что 
рассказывать детям о тради-

ционных ценно-
стях нужно други-
ми методами. 
Игры — не тот ва-
риант, который 
может быть поле-
зен. Лучше следить 
за литературой 
и информацией, 
которую ребенок 
потребляет, и рас-
сказывать об этом 
внутри семьи, 
в близком и знако-

мом кругу, потому что именно 
с родителей дети и берут при-
мер. Если в семье, в школе им 
будут рассказывать о мужской 
и женской психологии, это 
принесет им больше пользы, 
чем времяпрепровождение 
за компьютерными играми.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ, ПСИХОЛОГ

ПРОТИВ

ЮРИЙ СОЛЕНОВ
ОСНОВАТЕЛЬ ВСЕ

РОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТ
ВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 

СОЮЗ ОТЦОВ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ЕВГЕНИЙ 
ФЕОКТИСТОВ 
18281898 
ПИСАТЕЛЬ И ЖУРНАЛИСТ

О Каткове можно сказать, 
что он был, как выражают-
ся французы, неудобный 
сожитель. Обладал он нату-
рою деспотическою и в выс-
шей степени страстною, 
не допускал никаких ком-
промиссов и уступок в ущерб 
делу, которое близко прини-
мал к сердцу. (...) Он завое-
вал себе положение госу-
дарственного деятеля 
без государственной долж-
ности; недостаточно было 
бы сказать, что он являлся 
выразителем общественно-
го мнения, нет, он создавал 
общественное мнение, кото-
рому приходилось следо-
вать за ним.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ШКОЛЬНИКИ, 
УЧАЩИЕСЯ 
КОЛЛЕДЖЕЙ 

И СТУДЕНТЫ ВУЗОВ 
ВОСТРЕБОВАНЫ 
НА СТРОЙКАХ ЕЩЕ 
В ПЕРИОД СВОЕГО 
ОБУЧЕНИЯ
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Михаил Семенович Щепкин, 
чью цитату мы вынесли на пер-
вую страницу, считал работу 
актера не просто профессией, 
требующей таланта и высокой 
квалификации, но Служением. 
Ведь, по его убеждению, актер 
на сцене не играет, а священ-
нодействует! 
Основоположник русской ак-
терской школы, имя которого 
сегодня носит одно из лучших 
театральных училищ нашей 
столицы, родился 17 ноября 
1788 года в Курской губернии. 
Казалось бы, что в те времена 
светило мальчонке из семьи 
крепостных, кроме подне-
вольного труда на благо хозя-
ина-барина? Но его отец, вы-
росший во владениях графов 
Волькенштейнов и сумевший 
выбиться из простых крестьян 
в управляющие поместьем, 
желал сыну иной доли.
В 10 лет Мишу отправили 
учиться в Суджинское уездное 
народное училище, а в 12 под-
росток уже сыграл свою пер-
вую роль в любительском 
спектакле, поставленном си-
лами преподавателей и шко-
ляров. Сценой юный Щепкин 
болел с детства: Волькен-
штейны, отдавая дань моде, 
держали собственный кре-
постной театр, и Миша не раз 
бывал на представлениях.
В 1801-м его отправили 
учиться в Курск, где он вскоре 
вошел в труппу театра бра-
тьев Барсовых. Потом он пе-
решел в труппу Ивана Штейна 
и Осипа Калиновского, высту-
павшую в Харькове. Звезда 
Щепкина взошла, когда труп-
пу пригласили на работу 
в Полтавский театр. Генерал-
губернатор Малороссии Ни-
колай Репнин-Волконский 
и известный драматург Иван 
Котляревский так были впе-
чатлены дарованием Щепки-
на, что устроили для него сбор 
денег, и это позволило арти-
сту в 1822 году выкупиться 
на волю.
Образ театра как храма искус-
ства и игры на сцене как слу-
жения, сформулированные 
Щепкиным, легли в основу 
15 «Заповедей» органическо-
го творчества» Константина 
Станиславского, которые на-
изусть знает каждый актер.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Свой профессиональный 
праздник 10 ноября от-
мечают сотрудники ор-
ганов внутренних дел. 

Мы расспросили генерала-
майора милиции в отставке, 
кандидата технических наук 
Виктора Вохминцева (на фо-
то), как становятся сыщика-
ми и оперативниками.
Виктор Александрович, где 
в столице обучают специально-
стям, которые требуются 
в полиции?
Среди высших учебных заве-
дений это Московский уни-
верситет имени Кикотя, кото-
рый признан специалистами 
самым лучшим ведомствен-
ным вузом в стране. В нем кур-
санты обучаются в 10 учебных 
корпусах, на 30 полигонах, 
в 90 учебных лабораториях, 
45 лекционных за-
лах, на 20 спортив-
ных объектах и в бо-
лее 200 учебных 
аудиториях. Сту-
денты, например, 
отрабатывают ос-
мотр места проис-
шествия по различ-
ным преступлениям 
на разных полиго-
нах. Например, отдельный по-
лигон — это квартира, где про-
изошло убийство, другой по-
лигон — банк, где совершено 
ограбление.
Чем он отличается от других 
вузов МВД?
Московский университет — 
единственный в системе МВД, 
в котором готовят специали-
стов по компьютерной без-
опасности, выпускники этого 
факультета работают в об-
ласти кибербезопасности. 
Именно этот вид преступле-
ния набирает обороты в по-
следнее время, и квалифици-
рованные специалисты поль-
зуются спросом не только 
в Москве, но и по всей России. 
Как абитуриентам ознакомить-
ся с условиями приема?
Московский университет 
МВД имени В. Я. Кикотя уже 
начал проводить Дни откры-
тых дверей. 11-классники мо-
гут осмотреть университет-
ские корпуса, учебные лабо-
ратории, поговорить с препо-
давателями и курсантами 

18 и 25 ноября, 16 и 23 дека-
бря 2023 года в 10:00 по адре-
су: улица Академика Волги-
на, д. 12. Педагоги расскажут, 
что нужно для поступления. 
Самое главное — до марта 
уже надо начинать оформ-
лять личное дело, как в самом 
университете, так и в район-
ных отделах полиции, распо-

ложенных недале-
ко от дома или УВД 
по округам.
Почему оформляться 
для поступления на-
до так рано?
Во-первых, школь-
нику надо пройти 
медицинскую ко-
миссию. Во-вторых, 
в полиции на абиту-

риента проводят спецпровер-
ку, в ходе которой проверяют 
как школьника, так и его роди-
телей, братьев и сестер: были 
ли они судимы, состояли в дет-
ской комнате полиции и при-
влекались ли к администра-
тивной ответственности. По-
ступать в вуз сможет тот, у ко-
го «чистая» биография и кто 
хорошо пройдет спортивный 
отбор: нужно сдать норматив 
по бегу и подтягиванию.
А есть ли средне-специальные 
учебные заведения, которые 
готовят специалистов для по-
лиции?

Да, таких в Москве два: Юри-
дический колледж, располо-
женный на Шипиловской 
улице в Южном администра-
тивном округе, и Колледж по-
лиции, расположенный в Се-
верном административном 
округе. В них готовят юри-
стов во основном для низ-
шего звена полиции: для па-
трульно-постовой службы, 
административной практи-
ки, участковых, а также юри-
стов для судов и МФЦ. Кстати, 
в колледжи всегда бывает 
конкурс. И все благодаря то-
му, что все выпускники трудо-
устраиваются.
Каков срок обучения?
В университет можно посту-
пить только после 11-го клас-
са, и там обучаются пять лет. 
А в колледжи в основном по-
ступают учащиеся после девя-
того класса. А вот после 11-го 
класса окончить колледж 
можно за один год 10 месяцев. 
И их выпускники поступают 
в Московский университет 
имени Кикотя без вступитель-
ных экзаменов сразу на тре-
тий курс.
Проводится ли еще в столице 
проработа?
Да, например в Центре творче-
ства на Вадковском для школь-
ников открылся третий сезон 
«Школы юного следователя». 
Здесь ребятам рассказывают 
об истории правоохранитель-
ных органов, как появилась 
профессия следователя. При 
этом занятия проходят в игро-
вой форме, чтобы привлечь 
внимание школьников. Это 
хорошая профориентацион-
ная работа, и мальчишки еще 
в средней школе могут заго-
реться идеей стать сыщиком.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Внимание, требуются 
киберполицейские!

Как спасти целебные источники 
от хищнической эксплуатации

Ученые отучают растения 
накапливать тяжелые металлы

Уроки физкультуры могут 
заменить фитнес-аэробикой

Команда ученых Севе-
ро-Кавказского феде-

рального университета 
(СКФУ) разрабатывает ин-
формационную систему, по-
зволяющую гибко управлять 
состоянием месторождений 
минеральной воды. Внедре-
ние этой разработки позво-
лит спасти целебные источ-
ники от истощения и даже 
полного разрушения. Про-
блема — в хищнической до-
быче: еще в 2021 году Роспри-
роднадзор сообщил, что ми-
неральные источники на Се-
верном Кавказе находятся 
под угрозой, и верхний гори-

зонт вод уже стал непригод-
ным для питья.
— Наша разработка даст воз-
можность бережно расходо-
вать ресурс месторождений, 
избегая чрезмерной нагруз-
ки, — рассказала доцент кафе-
дры систем управления и ин-
формационных технологий 
СКФУ Карина Мартиросян.
Следующим этапом проекта, 
по ее словам, станет создание 
интерфейса для новой систе-
мы, позволяющей в автома-
тическом режиме управлять 
состоянием месторождений.
СЕРГЕЙ СТЕПОВОЙ
edit@edupressa.ru

Ученые Томского госу-
дарственного универси-

тета разрабатывают способ 
защиты сельхозкультур от тя-
желых металлов, загрязняю-
щих почву. Эксперименты 
с семенами ячменя и карто-
феля показали, что после об-
работки посевного материа-
ла гормоном мелатонином 
накопление ионов токсичных 
металлов в растениях резко 
уменьшается. 
Как сообщила сотрудник ка-
федры физиологии растений, 
биотехнологий и биоинфор-
матики Биологического ин-
ститута ТГУ Елена Данилова, 

применение соединений гор-
мональной природы, к кото-
рым относится и фитомелато-
нин, позволяет повысить 
устойчивость растений. На-
пример, в злаках мелатонин 
усиливает рост корней, уве-
личивает интенсивность фо-
тосинтеза и снижает уровень 
накопления вредных соеди-
нений.
А значит, и вреда здоровью 
от употребления в пищу за-
щищенных таким образом 
растений и продуктов на их 
основе не будет.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Обычные уроки физ-
культуры в ряде школ 

могут смениться занятиями 
по фитнес-аэробике. Как со-
общили представители Феде-
рации фитнес-аэробики Рос-
сии, сегодня пилотные проек-
ты по внедрению этой спор-
тивной дисциплины 
в школьную программу реа-
лизуются в семи регионах 
России, в том числе и в Мо-
скве. По оценкам ФФАР, фит-
нес-аэробика в том или ином 
формате представлена в каж-
дой второй столичной школе. 
Занятия, как считает прези-

дент федерации Татьяна По-
лухина, универсальны и под-
ходят людям с разной физиче-
ской подготовкой.
— Детей или спортсменов 
не сравнивают между собой 
на индивидуальном уров-
не, — поясняет она.
По мнению Полухиной, 
этот вид спорта удобен и по-
лезен тем, что дети все 
45 минут урока находятся 
в движении, получая полно-
ценную силовую и кардио-
тренировку. 
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Искусный мастер 
изготовит ковер из дерева 

Современный паркет — 
это красивый пол, вы-
полненный в необыч-
ных дизайнерских ре-

шениях, с применением раз-
ных цветов, фактур, форм 
и узоров. В паркетных полах 
используются не только тра-
диционные породы дерева, 
но и экзотические, а также 
разные размеры и формы до-
сок. И «заведует» всем этим 
уникальный мастер — пар-
кетчик. 
— Паркетчик — это рабочий, 
который расстилает паркет-
ный пол в жилых домах и зда-
ниях общественного назначе-
ния. Эта профессия насчиты-
вает уже несколько веков. Ве-
ликолепные декоративные 
качества различных пород 
деревьев: дуба, бука, граба, 
вяза, ясеня, которые исполь-
зуются для изготовления пар-
кета, стали важным элемен-
том интерьера помещений, — 
рассказывает нам мастер про-
изводственного обучения 
Колледжа архитектуры, ди-
зайна и реинжиниринга № 26 
Максим Котов.
Работа паркетчика состо-
ит из: устройства осно-
вы, подбора паркет-
ных щитов или 
клепки по размеру, 
цвету и сорту, под-
готовки основания 
до настилания паркета, 
наклеивания или прибива-
ния паркета на подготовлен-
ное основание, циклевки 
и натирания паркетных по-
лов, нанесения на них лака.
Высококвалифицированных 
паркетчиков часто привлека-
ют к реставрации уникальных 
художественных паркетных 
полов. Кстати, современные 
мастера бережно хранят 
и развивают традиции и се-
креты ремесла многих поко-
лений паркетчиков.
— Паркетчик — это своего ро-
да художник, ведь каждое 
паркетное покрытие — это 
оригинальное изделие, эле-
менты которого изготавлива-
ются из нескольких пород де-

ПРОФИ Выбрать 
программу 
по подготовке 
паркетчика 
в московских кол-
леджах сегодня 
легко, поскольку 
этих мастеров 
не хватает 
и успешную 
карьеру в этой 
специальности 
сделать можно. Добойник

Добойником называется столярный инструмент, 
который позволяет быстро утопить шляпку гвоздя 
в поверхности материала. При укладывании доски 
гвозди добивают в пазы планок.

Подбивочный брусок
Предназначен для подгонки планок, 
позволяет значительно снизить удар-
ную нагрузку на плиту и замки. То есть 
предохраняет от сколов, трещин, по-
ломок. Можно использовать деревян-
ные или пластиковые агрегаты.

Электролобзик
Применяется для распи-
ливания либо нарезания 
ламелей, подгонки раз-
меров. Отличается от но-
жовки возможностью 
быстрой нарезки.

Молоток паркетный
Для укладки или 
подгонки паркета можно 
использовать и простой 
столярный молоток. 
Но более удобно работать 
специальным паркетным 
молотком со скошенным 
носом. 

Шлифовальная машина
Электроинструмент для шлифования и поли-
рования паркета. Многие виды шлифовальных 
машин имеют возможность сбора пыли в специ-
альные резервуары (пылесборники).

Цикли для зачистки
Цикли — специальные 
инструменты для цикло-
вания паркета. Бывают 
цикли простые, с неме-
няющимся лезвием или 
сменным. По методу рабо-
ты похожи на наждак.

Стусло
Инструмент, облегчаю-
щий распил деревянных 
досок и реек под необхо-
димым углом.

Инструментарий паркетчика

Профессия «паркетчик» относится к обще-
строительным работам. В современном 
строительстве используются в основном 
искусственные материалы (ламинат, плит-
ка, линолеум), поскольку покрытие нату-
ральным паркетом выполняется из древе-
сины твердых пород: дуб, бук, граб. А эти 
материалы очень дорогие. 
На сегодня в «Едином тарифно-квалифи-
кационном справочнике работ и профес-
сий рабочих» существует профессия «Пар-
кетчик» с разрядами от 2-го до 7-го. 
Рабочие 2-го разряда занимаются под-
готовкой оснований под укладку парке-

та, а паркетчики 5–7-го разрядов — это 
уже высококвалифицированные специа-
листы и работы выполняют с соответст-
вующими рисунками плюс могут занимать-
ся ремонтными и реставрационными 
работами в зданиях и сооружениях. 
Словом, выполняют уже тонкую работу 
мастера.
Приведенные тарифно-квалификацион-
ные характеристики профессии «паркет-
чик» служат для тарификации работ и при-
своения тарифных разрядов согласно ста-
тьи 143 Трудового кодекса Российской 
Федерации.

СПЕЦИАЛИЗАЦИИ

Виктор Александрович Вохминцев родился 26 апреля 
1951 года в Томской области. В 1979 году окончил Всесо-
юзный заочный институт пищевой промышленности, 
в 1992-м — Московский юридический институт, 
в 2005-м — Академию управления МВД России. В 2005 го-
ду защитил диссертацию, став кандидатом технических 
наук. С 1979 по 2009 год служил в органах внутренних дел. 

ДОСЬЕ
17 октября. Студентка колледжа 26 КАДР группы МО13/9 Елизавета Никитина выбрала эту специальность, поскольку ей очень нравится создавать в домах уют

рева. Профессия эта редкая, 
штучная, со своими нюан-
сами и хитростями. Паркет 
сейчас недешевое удоволь-
ствие, поэтому заказывают 
его обычно в рамках дорогих 
дизайнерских проектов. За-
дача паркетчика — создать 
прочное, долговечное и уни-
кальное по рисунку наполь-
ное покрытие, — отметил 
преподаватель.
Риск безработицы у паркет-
чиков небольшой и связан 
прежде всего с недостаточ-
ной квалификацией или опы-
том. Полученные знания 
и практические навыки по-
зволяют молодым паркетчи-
кам дополнительно и в корот-
кий срок освоить профессии 
плотника, столяра и облицов-
щика, резчика по дереву и то-
му подобное. В подавляющем 
большинстве случаев паркет-
чик может найти работу в до-
мостроительных комбинатах, 
ремонтных и жилищно-стро-
ительных управлениях, ре-
ставрационных мастерских 
и так далее. 
Этот рабочий должен иметь 
хорошую координацию, точ-
ный глазомер, терпение, усер-
дие, выносливость. Профес-
сию паркетчика приоб ретают 
в соответствующих професси-
онально-технических учеб-
ных заведениях или непосред-
ственно на производстве.
Высококвалифицированных 
паркетчиков на рынке труда 
немного, поскольку эта про-
фессия требует хорошей дли-
тельной практики. Однако 
и оплата труда для мастеров 
этого дела — соответствую-
щая. Средняя зарплата пар-
кетчика в Москве и области — 
100 тысяч рублей в месяц. 
А тот, кто работает с художе-
ственным мозаичным парке-
том, заработает и от 150 тысяч 
рублей в месяц и выше. 
— Я выбрал профессию пар-
кетчика, поскольку она, во-
первых, востребована, во-
вторых, хорошо оплачивае-
мая, в-третьих, дает возмож-
ность применять знания 
в быту, а в-четвертых, инте-
ресна мне и дает возможность 
заниматься любимым делом. 
Я с ранних лет возился с дере-
вом, делал поделки, разные 
конструкции, было интересно 
наблюдать за узором покры-
тия после его укладки. Хочет-
ся реализоваться в этой сфере, 
стать мастером своего дела, 
обучать других, конечно же, 
иметь стабильный доход, — 
рассказывает студент группы 
МО13/9 Марат Митин.
Быть паркетчиком может 
каждый, но стать истинным 
и настоящим мастером может 
только тот, кто к этому ремес-
лу приложит усилие.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru
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Тургенев, приступая к произве-
дениям с любовным сюжетом 
вовторой половине 1850-х годов, 
все свое внимание отдал пробуж-
дающемуся сознанию девушки, 
не случайно его называют певцом 
первой любви. Писатель создает 
новый женский образ. В его геро-
инях ничего не остается от дам 
Средневековья.

Справка
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Качествами «тургеневской 
девушки» обладает Аглая 
из романа Достоевского 
«Идиот». Выросшая в ин-
теллигентной дворянской 
семье, «чистенькая» Аглая 
(так ее характеризует На-
стасья Филиппов-
на), мечтает о «дея-
тельном добре»: 
«Я не хочу по их ба-
лам ездить, я хочу 
пользу приносить». 
К этому же стремит-
ся и Аня Раневская 
из «Вишневого са-
да» Чехова — вслед за тур-
геневскими Асечкой, Ната-
льей Ласунской, Еленой 
Стаховой. А другую смелую 
героиню Чехова — Сашу 
из «Иванова» — напрямую 
сравнивали с «тургеневски-
ми девушками» при поста-
новке пьесы, о чем читаем 
в мемуарах Катаева. Даже 
булгаковскую Маргариту 
можно назвать продолже-
нием именно этого типа-
жа — решительная, она 
идет на все ради спасения 
любимого человека, восхи-
щая своей гордостью 

и упрямством самого дья-
вола. «Тургеневская де-
вушка», несмотря на внеш-
нюю хрупкость, почти всег-
да сильнее мужчины. Еще 
один автор, продолжавший 
традиции Тургенева, — На-

боков. В его ран-
нем романе «Ма-
шенька» отсылки 
к тургеневской 
«Асе» очевидны, 
начиная с имен ге-
роев. Хотя мы узна-
ем о ней только 
из воспоминаний 

главного героя, этот образ 
явно вдохновлен «турге-
невской девушкой». Как 
и образ упрямой Ады из од-
ноименного романа уже 
позднего Набокова — еще 
одно переосмысление Аси. 
Позже тургеневская герои-
ня перевоплощается 
в эмансипированную совет-
скую женщину. Среди 
экранных образов это 
и Алена из «Я шагаю по Мо-
скве», и Катя Тихомирова 
из «Москва слезам не ве-
рит», всего добившаяся 
своим упорством.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

КРИСТИНА 
СТЕПАНЕНКО
ЛИТЕРАТУРОВЕД

То ли женщина, то ли виденье

Сколько же их, этих пре-
красных, чистых, тонко 
чувствующих, самоот-
верженных девушек? 

Загибаем пальцы, чтобы ни-
кого не забыть. Две Елиза-
веты — из «Дворянского гнез-
да» и «Дневника лишнего 
человека», Ася из одноимен-
ной повести, Елена («Нака-
нуне»), Марианна («Новь»), 
Вера («Фауст»), Наталья («Ру-
дин»)... Нет, наверное, особо-
го смысла называть их фами-
лии. Тургеневские девушки 
походят друг на друга, как 
родные или, в крайнем слу-
чае, сводные сестры. Они дей-
ствуют, страдают и со страш-
ной силой влюбляются едва 
ли не в каждой из лучших ве-
щей писателя. Может даже 
показаться, что он всю жизнь 
описывал одну и ту же жен-
щину, помещая ее в разные 
сюжетные обстоятельства.
Ей от 17 до 26 лет. Да, она не 
отличается красотой, но зато 
обладает острым умом и го-
рящим сердцем. Любимое: 
уединяться и погружаться 
в чтение. Ей тяжело находить 
контакт с окружающими, но 
она умеет видеть в людях 
достоинства и недостатки. Го-
това к жизненным испыта-
ниям и трудностям. Кисейная 
барышня. Сентиментальная, 
хрупкая и добродушная. На-
помню, чисто внешне не кра-
савица. Не уродина, конечно, 
но «почти дурнушка». То 
слишком крупные черты ли-
ца, то сутулится, то еще не 
успела развиться. Неказистой 
внешности противопостав-
лен внутренний мир: глубина 
и искренность натуры, ум, 
впечатлительность, востор-
женность и порывистость. 
Эти драгоценные душевные 
качества тургеневской де-
вушки развились вдали от па-
губных соблазнов больших 
городов. Она родилась в ка-
ком-нибудь захолустье, в не-
богатой, но достойной семье, 
и это как нельзя лучше спо-
собствовало развитию лично-
сти. Думающая, начитанная, 
понимающая природу, но по-
провинциальному застенчи-
вая, не готовая распахивать 
душу. Ради истинной любви 
она готова пожертвовать 
всем.
В общем, не девушка, а мечта 
поэта. Только вот того сча-
стья, которое мы называем 
женским, ей обрести не дано. 
Слишком уж высоко задрана 
планка требований. Потенци-
альному избраннику мало 
быть пылким, обаятельным 
и богатым. Он обязательно 
должен стремиться к некоей 
высшей цели. Не просто служ-
ба у него должна быть, а слу-
жение. Такому тургеневская 
девушка посвятит жизнь. 
Только где его найти?
Казалось бы, все во власти ав-
тора. Создал женщину — со-
твори ей достойную пару. Бе-
да в том, что герои Тургенева 
словно слеплены из разного 
теста. Кажется, будто женщи-
ны порождены силой творче-
ского воображения Ивана 
Сергеевича, который их от-
кровенно идеализировал. 
А мужчин он просто взял из 
реальной жизни со всеми их 
недостатками. 
Да, чистая, волевая, целеу-
стремленная девушка может 
полюбить слабохарактерно-
го, неспособного к такому же 
сильному чувству молодого 
человека. Но вслед за этим не-
избежно отрезвление и разо-
чарование. Наталья расстает-
ся с Рудиным, восторженная 
и добрая Лиза Калитина ухо-
дит в монастырь, Ася бежит от 
нерешительного Гагина. Да-
же достойный счастья Инса-
ров, одержимый идеей осво-
бождения своей родной Бол-
гарии, умирает, так ничего 
для нее и не сделав.
К тургеневским девушкам 
сразу сформировалось поляр-
ное отношение. Одни ими 
восхищались. Вот, например, 
слова великого русского писа-
теля Льва Толстого: «Может 
быть, таких, как он писал, и не 
было, но когда он написал их, 
они появились. Это — верно; 
я сам наблюдал потом турге-
невских женщин в жизни». 
Действительно, герои рома-
нов и повестей обычно имеют 
прототипов. Но возможен 
и обратный путь: со страниц 
книги — в реальную жизнь. 

9 ноября отмечался некруглый — 205 лет со дня рождения — юбилей русского классика Ивана Сергеевича Тургенева. Отечественная словесность очень многим обязана легкому 
перу этого блестящего беллетриста. А мы сегодня вспомним созданную писателем галерею женских образов — так называемых тургеневских девушек. И попытаемся понять, 

чего в них больше: жизненной правды или стремления автора идеализировать своих героинь.

Как эволюционировал литературный тип «тургеневской барышни»

Страницу подготовили 
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО (текст), 
НАТАЛЬЯ НЕХАЕВА (дизайн) 
edit@edupressa.ru

■  Самое известное 
произведение Ивана 
Тургенева — это ро-
ман «Отцы и дети». 
На второй позиции 
в этом ряду, пожалуй, 
рассказ «Муму». 
Вот только у киношни-
ков свои предпочте-
ния. И самой часто 
экранизируемой ока-
залась пьеса «Месяц 
в деревне». Эта драма, 
в основе которой — 
любовный четырех-
угольник, пережила 
на сегодня более двух 
десятков киновопло-
щений.

■ Второй по числу экра-
низаций стала повесть 
«Первая любовь», где 
16-летний герой кон-
курирует за благо-
склонность девушки 
не только с молодыми 
поклонниками, 
но и с отцом. Более 
15 экранизаций.

■ «Отцы и дети» занима-
ют в списке лишь тре-
тью строчку: экранизи-
ровался 13 раз.

■ На четвертом месте — 
повесть «Вешние во-
ды», главный герой 
которой разрывается 
между двумя женщи-
нами.

■ Самой первой экрани-
зацией стал кино-
фильм «Лейтенант 
Ергунов», снятый 
в 1910 году.

ЗВЕЗДА ЭКРАНА

Ася Гагина
Николай Чернышевский характеризовал 
героиню повести Тургенева «Ася» так:
«... эта девушка очень мила, с благо-
родной душой, с удивительной силой 
характера, вообще девушка, которую 
нельзя не полюбить, перед которой 
нельзя не благоговеть». 
(Елена Коренева в роли Аси в одноимен-
ном фильме Иосифа Хейфеца, 1977 год)

Аглая Епанчина
Заносчивая, взбалмошная, избалованная, но при этом искрен-
няя, решительная и даже рисковая. Одна из трех сестер Епанчи-
ных из романа «Идиот» Достоевского.
(Ольга Будина в роли Аглаи в телефильме «Идиот» Владимира 
Бортко, 2003 год)

Саша Лебедева
Героиня еще одной пьесы Чехова «Иванов» — барышня новейшей формации: умная, 
честная, хорошо образованная, она готова жертвовать собой и спасать объект своей любви, 
даже независимо от желаний последнего. 
(Галина Боб в роли Саши в фильме «Ивановъ» Вадима Дубровицкого, 2010)

Аня Раневская
Одна из второстепенных 
героинь комедии Чехова 
«Вишневый сад». Юная, 
еще почти ребенок, мечта-
тельница, чистая душа. Сам 
Чехов считал эту роль в пьесе 
второстепенной, но, вольно 
или невольно, наделил Аню 
теми чертами, которые хотел 
видеть в молодом поколе-
нии, за которым — будущее 
России. 
(Марина Неелова, на фото 
крайняя слева, в роли Ани 
в постановке Галины Волчек 
в театре «Современник», 
1978 год)

Катерина Тихомирова
Героиня фильма «Москва 
слезам не верит» Катя Тихо-
мирова — образец сильной, 
независимой женщины. Сама 
пробилась в жизни, сама по-
строила карьеру, сама вырас-
тила дочь. Казалось бы, пора 
заводить пяток котов и на-
чинать потихоньку увядать, 
но — нет! 
(Вера Алентова в роли Кати 
Тихомировой в картине Вла-
димира Меньшова, 1979 год)

Алена
Алена, героиня картины «Я шагаю по Москве», девушка сильная, идейная, готовая 
и к трудностям, и к великим свершениям. Подлинная романтика для нее — 
не по ночной Москве погулять, а уехать на Север, «быть в экспедиции и параллель-
но учиться».
(Галина Польских в роли Алены в фильме Георгия Данелии, 1964 год)

Придуманный, но талантли-
вый образ зовет к действию, 
будит все лучшее в человеке, 
заставляет быть нравствен-
ней, целеустремленней.
Другие же читатели брезгли-
во морщились, как, напри-
мер, чуждый всякой идеали-
зации Чехов: «Все женщины 
и девицы Тургенева невыно-
симы своей деланностью 
и, простите, фальшью». Но, 
может, Антону Павловичу Че-
хову не везло и он просто не 
встретил своей тургеневской 
девушки?
Ныне это словосочетание поч-
ти утратило свой первона-
чальный смысл. Не все даже 
отличают тургеневских деву-
шек от кисейных барышень — 
жеманничающих девиц с веч-
но потупленными скромными 
глазками. 
Считалось, что кисея, белая 
воздушная ткань, придает об-
разу барышни некую мечта-
тельность и загадочность, 
скрывая, как уверяли злые 
языки, внутреннюю пустоту 
и мещанский кругозор. Порой 
путают «тургеневок» и с сини-
ми чулками — учеными жен-
щинами, которые якобы жили 
лишь своей наукой и ничем 
более. Мужчины для них не 
существовали. Надо ли гово-
рить, что героини поэтичней-
шей прозы Ивана Сергеевича 
стократ умнее кисейных ба-
рышень и человечнее синих 
чулок?
Теперь, когда говорят о турге-
невских девушках, чаще всего 
подразумевают романтич-
ность натуры, даже наи-
вность, неприспособленность 
к настоящей жизни, в которой 
нужно зубами цепляться за 
свое место под солнцем. Та-
ким, дескать, надо было ро-
диться в XIX веке, будто тогда 
жить было проще. Зачастую 
это скрытая насмешка над 
женщиной — что с нее, с тур-
геневской, взять, она ж не от 
мира сего. Разумеется, с пер-
сонажами романов «Накану-
не» или «Новь», сильными 
и жаждущими деятельности, 
такие представления не име-
ют ничего общего.
В любую эпоху искренний 
и не боящийся прослыть бе-
лой вороной человек стоит 
особняком. Стремление за-
щитить свое внутреннее «я» 
от нескромных взглядов вос-
принимается как холодность, 
возмущение несправедливо-
стью — как неспособность 
к компромиссу, свидетель-
ство тяжелого характера. Се-
годняшний мир безнадежно 
материален, и может пока-
заться, что тургеневские де-
вушки, если они и существо-
вали, исчезли как класс, 
а идеи служения обществу 
давно сданы в утиль. Так ли 
это? Познакомьтесь поближе, 
скажем, с волонтерами, и со-
ставьте собственное мнение.

Маша Алферова
Героиня первого романа Набокова «Машенька» — искренняя, 
страстная, верная. Брошенная в труднейших жизненных обстоя-
тельствах сперва возлюбленным, а потом и мужем, находит силы 
выжить в горниле Гражданской войны.
(Анастасия Заворотнюк в роли Машеньки в картине Тамары Павлю-
ченко, 1992 год)
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Искусство видеть 
в трех измерениях

Многие не прочь попро-
бовать себя в каком-
нибудь виде искус-
ства. Но можно ли на-

учиться чему-нибудь путному 
за час? Наш юнкор отправи-
лась в студию скульптора Дми-
трия Сковородина и попробо-
вала ответить на этот вопрос.
Входишь в студию — и глаза 
разбегаются от количества ра-
бот. Сперва хозяин показывает 
уже готовые скульптуры. А по-
том начинается мастер-класс. 
Впервые в жизни мне прихо-
дится лепить голову человека. 
Куску глины придаю форму 
яйца — это универ-
сальная заготовка 
под любой тип ли-
ца. Потом стеком 
делим наше «яйцо» 
на три зоны, наме-
чая лоб, глаза 
и подбородок. Далее мне 
предстоит справляться само-
стоятельно. Во время лепки 
держу в голове образ мужчи-
ны, которого хочу изваять, — 
средних лет, высокие скулы. 
На работу уходит минут 40. 
Внезапно понимаю, что у ме-
ня выходит не нормальный 
человек, а скорее какой-то 
эльф. Ну и ладно! Чтобы при-
дать образу завершенность, 
переделываю обычные уши 

на заостренные эльфийские. 
И пускай в моей скульптуре 
просматривалась какая-то не-
пропорциональность, в целом 
результат меня порадовал. 
Надо сказать, работалось мне 
довольно легко. Отчасти по-
мог опыт работы на гончар-
ном круге и лепки из полимер-
ной глины. Однако для скуль-
птуры, по словам художника, 
владения только лишь этими 
техниками недостаточно. 
— Занятия скульптурой по-
зволяют работать двум полу-
шариям мозга одновремен-
но, — объясняет Дмитрий 

Сковородин. — Составляя 
композиции, играя с различ-
ными геометрическими фор-
мами на основе предложен-
ных примеров, дети учатся 
трехмерному мышлению. Ра-
бота с трехмерной формой по-
зволяет анализировать ее 
с множества точек зрения 
и одновременно восприни-
мать как единый объем.
ДИЛЯРА РАХМАНОВА
edit@edupressa.ru

8 ноября. У юнкора Диляры Рахмановой под руководством скульптора 
Дмитрия Сковородина получилось изваять голову сказочного эльфа

Смартфон в школе:
друг или враг?

АМИНА
АЗАМАТОВА
ШКОЛА № 1241

Cчитаю, что запрет использо-
вания на занятиях средств 
связи может пойти на благо. 
Многие учащиеся используют 
телефоны во время занятий 
для общения с друзьями, игр 
и просмотра контента, что мо-
жет отвлекать их от учебы. 
В этом случае отсутствие теле-
фонов может помочь им луч-
ше сосредотачиваться на уро-
ке, что может привести к улуч-
шению успеваемости и закре-
плению материала. С другой 
стороны, запрет может огра-
ничить доступ к дополнитель-
ной информации: ресурсам 
и учебным приложениям во 
время уроков.

ЕКАТЕРИНА
ЗАНИНА
ШКОЛА № 1799

Лично я не испытываю ника-
ких неудобств от ограниче-
ний в использовании телефо-
на во время уроков. Наверное, 
потому, что у меня зависимо-
сти от гаджетов нет. Ну а те, 
кому непросто выпустить 
свой смартфон из рук, находят 
способы обойти запреты. 
Каждый хочет оставаться в зо-
не комфорта: кто-то обманы-
вает, а кто-то идет 
на конфликт. 
Не думаю, что эти 
нововведения как-
нибудь сильно из-
менят ситуацию. 
Важно, чтобы этот 
запрет не стал слишком из-
быточным. Ведь, если учени-
кам придется отдавать свои 
смартфоны на весь учебный 
день, это явно нарушит их 
права и приведет к массовому 
возмущению.

СОФИЯ
ВЕЙС
ШКОЛА № 1799

В современном мире люди 
стали уделять много време-
ни всевозможным гаджетам, 
жизнь нового поколения свя-
зана с телефонами, но, к со-
жалению, использование 
средств связи может и ме-
шать. Ученики применяют их 
иногда не по назначению. 
В школах гаджеты могут от-
влекать и мешать процессу 
получения новых знаний. 
При этом сейчас существует 
множество полезных сайтов, 
на которых ученики могут 
практиковать свои знания, 
а также получать новые. 
В мире есть множество инте-
ресных, а главное — полез-
ных занятий, без использова-
ния гаджетов. Особенно здо-
рово вечером налить чашку 
чая, взять любимую книгу 
и наслаждаться моментом, 
без гаджетов. 

ВИКТОРИЯ
БАРКАНОВА
ШКОЛА № 1347

Я считаю, что проект закона, 
который запрещает учащим-
ся использовать на занятиях 
средства связи, абсолютно 
верный. Попробую это дока-
зать. Сейчас в мире развива-
ются новые технологии, зная 
которые, вы можете получить 
прибыльную работу. Также 
грамотный человек должен 
знать как минимум два языка. 
Эти знания мы получаем во 
время занятий в школе или 
других образовательных уч-
реждениях. Знания, которые 
нам дают преподаватели, как 
я уже сказала, помогут нам 
в дальнейшем быть образо-
ванным человеком, а исполь-
зование на занятиях средств 
связи отвлекает от получения 
информации. 

ПОЛИНА
ДЕРГАЧЕВА
ШКОЛА № 1799

В современном обществе роль 
гаджетов невозможно перео-
ценить — это и способ получе-
ния, хранения и передачи ин-
формации, и способ общения. 
Трудно представить себе 
жизнь без телефона — в век 

цифровых технологий это по-
просту неизбежно. С помо-
щью смартфона можно сле-
дить за новостями, за жиз-
нью знаменитых людей, пе-
реписываться с друзьями, 
вести свои соцсети. Но ис-
пользование телефона в шко-
ле, вернее, на уроке, я считаю 
недопустимым. Это вредит 
учебному процессу, мешает 
другим ученикам, отвлекает 
от занятий не только ребен-
ка, но и учителя. Да, бывают, 
конечно, различные ситуа-
ции в школьной жизни, где 
использование гаджета необ-
ходимо, — переслать презен-
тацию, открыть текст, прой-
ти тест — но не более. Огра-
ничения на использование 
гаджетов поможет детям 
сблизиться.

ИВАН
ОТВАГИН
ШКОЛА № 1799

Сейчас смартфон — это про-
должение руки. Без него мы 
не можем прожить ни дня. 
Но наряду с пользой смарт-
фоны таят в себе немало вре-
да: ухудшение зрения и ак-
тивности мозга, а также 
сильнейшая зависимость, 
остающаяся на всю жизнь, — 
именно с ней решили бороть-
ся на государственном уров-
не, путем запрета средств 
связи в школах. 

С одной стороны, такой за-
прет может помочь школьни-
кам наладить более близкие 
взаимоотношения, так как 
в отсутствие связи с внеш-
ним миром им придется кон-
тактировать только между 
собой. 
А с другой стороны — сейчас 
в школах огромная составля-
ющая образования находится 
в смартфонах: тесты, презен-
тации, доклады, словари, не-
которые пользуются учебни-
ками, открывая их в своих те-
лефонах.

УЛЬЯНА
БАРИНОВА
ШКОЛА № 1241

Сейчас жизнь невозможна без 
современных гаджетов. И все 
мы, к сожалению, стали зави-
симы от устройств и в каком-
то смысле являемся их залож-
никами. 
Я не могу представить свой 
день без интернета. В школе 
я пользуюсь телефоном даже 
во время уроков. Иногда это 
бывает правда нужным, пото-
му что мы читаем разные ста-
тьи или тексты, которые при-
сылают учителя. Также прохо-
дим электронные тесты. Но, 
конечно, я выпускаю смарт-
фон из рук. В школе у меня 
много друзей, поэтому на пе-
ременах я с ними общаюсь, 
играю в настольные игры. Ду-
маю, что запрещать телефоны 
на занятиях не стоит. Все по-
нимают, что от учебы зависит 
их будущее, и каждый сам для 
себя может решить, надо им 
это или нет. 

ЕЛИЗАВЕТА
ЗАЗУЛИНСКАЯ
ШКОЛА № 2083

Многие ребята действительно 
зависимы от своих смартфо-
нов, что мешает концентра-
ции внимания и усвоению 
новых, важных тем уроков. 
В моей жизни время исполь-
зования телефона за сутки со-
ставляет порядка десяти ча-
сов. Исключение составляет 
время, проведенное в школе. 
Как только я покидаю порог 
школы, начинается другая 
жизнь: репетиторы, поиск ин-
формации по урокам, обще-
ние. Гаджеты способствуют 
интеллектуальному разви-
тию, но негативно влияют на 
мышление и восприятие в це-
лом, более того, чрезмерное 
их использование негативно 
отражается на здоровье (ухуд-
шается зрение).
Исходя из всего вышесказан-
ного, хочу сказать, что лучше 
сократить время использова-
ния телефона до минимума.

Запрещать или разрешить пользоваться смартфонами на уро-
ках? В прошлом году Министерство просвещения Российской 
Федерации уже вводило такой запрет. А что на этот счет думают 
пользователи этих электронных привычных помощников — са-
ми школьники?

Ветеранам внешней разведки 
посвятили Аллею памяти

В начале ноября на терри-
тории Кадетского кор-
пуса ГБПОУ Колледж 
полиции прошло тор-

жественное открытие Аллеи 
памяти ветеранов Службы 
внешней разведки.
Здесь собрались, чтобы увеко-
вечить героев России. 
На Аллее памяти стоят кадеты 
и студенты, одетые в форму. 
На их лицах читается собран-
ность и одновременно ра-
дость, потому что на террито-
рии Колледжа полиции от-
крылась долгожданная Аллея 
памяти ветеранов Службы 
внешней разведки. Для каж-
дого обучающегося это важ-
ное и ответственное событие. 
Внешняя разведка обеспечи-
вает безопасность российских 
официальных лиц и граждан 
за рубежом, а также принима-
ет меры по предотвращению 
акций, проводимых ино-
странными спецслужбами 
и криминальными структура-
ми и наносящих ущерб инте-
ресам России. 
Разведчики как в военное, так 
и в мирное время, трудились 
для того, чтобы не допустить 
сложнейших и тяжелейших 
ситуаций между странами. 
Зародилась внешняя полити-
ческая разведка в организа-
ции Особого отдела Всерос-
сийской чрезвычайной ко-
миссии (ВЧК). 20 декабря 
1920 года Ф. Э. Дзержинский 
подписал приказ о создании 
Иностранного отдела ВЧК. 
Документ выводил внешнюю 
разведку из подчинения Осо-
бого отдела ВЧК и утверждал 
ее в качестве самостоятельно-
го подразделения советских 
спецслужб. 
Открытие Аллеи памяти было 
организовано Колледжем по-
лиции совместно с Всероссий-
ским общественным движе-
нием наставников детей и мо-
лодежи «Наставники России». 
Мероприятие было направле-
но на увековечение памяти 
советских и российских раз-
ведчиков. 
— Это дань уважения тем лю-
дям, чьи имена навсегда впи-
саны в историю нашей страны 

и в историю разведки. Их не-
легкая работа — это бесконеч-
ная ответственность не толь-
ко перед собой, но и перед Ро-
диной. Решиться посвятить 
себя такой профессии — дело 
очень непростое, сегодня мы 
чествуем тех, для кого девиз 
Службы внешней разведки 
стал смыслом всей жизни, — 
отметил директор столичного 
Колледжа полиции Сергей 
Михайлов. 
Перед торжественным откры-
тием все студенты, наставни-
ки и гости исполнили гимн 
России. В этот момент в глазах 
присутствующих читалась 
гордость за свою собственную 
страну. 
— Этот день важен для кур-
сантов, потому что в первую 
очередь это дань тем, кто за-
щищал нашу страну и кто от-
стаивал наше право жить под 
мирным небом над головой. 
Лично я в очередной раз убе-
дилась, что нужно ценить Ро-
дину и защищать ее, — поде-
лилась курсантка 4-го курса 
колледжа Анна Козлова.

Отдельной и важной частью 
мероприятия стало освяще-
ние Аллеи памяти. Прото-
иерей Александр Добродеев 
окропил памятник святой во-
дой. После церемонии освя-
щения студентки 4-го курса 
Анисья Масленникова и Ана-
стасия Новикова торже-
ственно возложили к мемо-
риалу большую корзину жи-
вых цветов.
На открытии аллеи присут-
ствовали и герои России. 

Алексей Романов отметил, 
что открытие Аллеи памяти 
подчеркивает непрерывность 
истории. По его мнению, 
 благодаря размещению на 
школьной территории пор-
третов героев минувших со-
бытий у ребят появилась воз-
можность прикоснуться к бо-
гатой истории нашей страны 
через биографии и судьбы на-
ших героев. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

1 ноября. Кадеты Колледжа полиции на открытии Аллеи памяти ветеранов Службы внешней разведки

Новый маршрут расскажет 
о лучших педагогах столицы

Наш корреспондент по-
бывал на всех точках 
маршрута, которые по-
казали многое из исто-

рии российской педагогиче-
ской науки.

Магнит науки
Учиться в веке XVIII было го-
раздо тяжелее, чем в XXI. И не 
только потому, что распоря-
док дня учеников был жестче, 
а для поступления было необ-
ходимо доказывать «благо-
родное» происхождение. В те 
годы не существовало про-
грамм обучения, а сами учи-
теля — по большей части нем-
цы — преподавали на немец-
ком или же на латыни. Однако 
в Навигацкой школе, первом 
светском образовательном 
учреждении, основанном по 
приказу Петра I, русский учи-
тель был. 
Когда у крестьянина Филиппа 
Теляшина родился сын Леон-
тий, вряд ли отец предпола-
гал, что сын станет педагогом. 
Ему бы предстояло учить раз-
ве что своих детей: как ло-
шадь оседлать да как землю 
пахать. Но благодаря упорной 
работе крестьянский мужик 
стал Леонтием Филиппови-
чем Магницким. Уже будучи 
преподавателем Магницкий 
напишет первый русский 
учебник — «Арифметику», по 
которому потом будут учить-
ся лучшие умы, в том числе 
М. В. Ломоносов. Сама школа 
располагалась в Сухаревой 
башне. Она находилась на пе-
ресечении Садового кольца, 

улицы Сретенки и проспекта 
Мира. Ее снесли в 1934-м, те-
перь на ее месте небольшой 
сквер.

Педагогическая поэма
Если от метро «Чистые пруды» 
идти по бульвару и в его конце 
повернуть налево, можно по-
пасть на маленькую улицу. На 
ней всего 14 домов, в 1961 го-
ду она получила имя педагога 
Антона Семеновича Макарен-
ко. Дома, выполненные в нео-
классическом стиле, сосед-
ствуют с бетонной и кирпич-
ной застройкой советского 
образца. Пик трудовой дея-
тельности Макаренко выпал 
на годы революции и разрухи. 
Поэтому ему приходилось ра-
ботать с учениками, которых 
бы сегодня назвали детьми из 

неблагополучных семей. Не-
которые были сиротами, име-
ли судимость (кто-то за гра-
беж и даже убийство). Уни-
версальность метода Мака-
ренко заключалась в том, что 
он считал окружающую среду 
ключевым факто-
ром воспитания, 
поэтому стремился 
создать правиль-
ную атмосферу. 
Особое влияние 
на воспитанников 
оказывал Максим 
Горький, поскольку 
его биография на-
поминала ученикам их. Поз-
же Макаренко, вдохновив-
шись опытом работы в коло-
нии, напишет свой главный 
литературный труд — «Педа-
гогическую поэму».

ГОД УЧИТЕЛЯ
На портале 
«Узнай Москву» 
появился новый 
маршрут для про-
гулки по столице. 
Он посвящен 
Дню учителя 
и Году педагога 
и наставника 
в России.

Памятник Ушинскому Константину Дмитриевичу на одноименной аллее у Московского педагогического государственного университета

Барельеф на здании Московского печатного двора на Никольской

ВОПРОС РЕБРОМ

Наш проект призван помочь студентам
и кадетам приобщиться к Службе внеш-
ней разведки, потому что деятельность 
всех силовых структур направлена в пер-
вую очередь на обеспечение безопасно-
сти государства. Герои, увековеченные
в мемориале, могут стать для них приме-
ром для подражания. Акцент мы делаем 
именно на духовной составляющей, про-
ект направлен прежде всего на патрио-
тическое воспитание.

КОММЕНТАРИЙ

ДМИТРИЙ 
БАРХАТОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОРГСОВЕТА 
ДВИЖЕНИЯ 
НАСТАВНИКИ 
РОССИИ
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Мэтры университетов
Последующие остановки свя-
заны с вузами. Невозможно 
было бы пропустить Москов-
ский университет, который 
связан с отцом русской педа-
гогики — Константином 
Дмитриевичем Ушинским. 
Он учился в МГУ на юридиче-
ском факультете и фактиче-
ски создал фундамент для со-
временной системы образо-
вания. В маршруте допущена 
небольшая неточность: юри-
дический факультет распола-
гался в соседнем здании — 
сейчас там находится факуль-
тет журналистики (Мохо-
вая, 9). Подход Ушинского 
отражался и в его многочис-
ленных детских рассказах, 
учащих добру.
На Никольской улице распо-
ложился историко-архивный 
факультет РГГУ (Российский 
государственный гуманитар-
ный университет). Здание вы-
деляется на фоне других по-
строек на пешеходной улице. 
Оно выполнено в псевдоготи-
ке, раньше тут располагался 
Московский печатный двор, 
в котором была напечатана 
первая книга в России. 
Финальная точка маршру-
та — главное здание МПГУ 
(Московский педагогический 
государственный универси-
тет). Раньше в здании МПГУ 
располагались Московские 
высшие женские курсы. 
В 1920-е годы курсы преобра-
зовали во второй МГУ. 
МПГУ — единственная точка 
маршрута, где мне не удалось 
найти памятной доски педа-
гогу, указанной на портале. 

 Зато во внутреннем 
дворике удалось об-
наружить памят-
ник Константи-
ну Ушинскому. Ря-
дом с памятником 
в честь двухсотле-
тия педагога зало-
жили аллею и по-
ставили табличку 

с надписью: «В ознаменова-
ние 200-летия со дня рожде-
ния учителя русских учи-
телей».
ИВАН ХЛОБЫШЕВ
edit@edupressa.ru
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Для «незалежной» настали тяжелые времена. 
Украина, как и весь мир, испытывает огромный 
дефицит боеприпасов, заявил премьер-ми-
нистр страны Денис Шмыгаль в интервью из-
данию Financial Times.
— У нас огромный дефицит боеприпасов. Все 
склады пусты, — сказал он, отметив, что снаря-
ды нужно производить на самой Украине.
Издание напоминает, что Киев уже вносил из-
менения в бюджет ради поддержки оборонно-
промышленного комплекса, но, по словам не-
названного чиновника, Украине вряд ли удаст-
ся быстро наладить производство снарядов 
в том числе из-за глобальной нехватки пороха.
А вот еще одна «зрада». 
— Нам не хватает людей. Солдаты заканчива-
ются, ежедневно, — заявил офицер ВСУ Владис-
лав Шевчук в интервью «Страна.ua» и призвал 
к всеобщей мобилизации.

Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев пояснил:
— Шмыгаль прав в том, что снарядов действи-
тельно не хватает. Советские, 152-миллиметро-
вые, принадлежавшие Украине и союзникам, 
давно потрачены. 155-миллиметровые, натов-
ского образца, стали дефицитны по трем при-
чинам. Первая — слишком большой расход на 
Украине. Вторая — начавшиеся поставки в Из-
раиль, который спешно вооружают Штаты. 
Третья причина — Запад так и не запустил ни 
одного нового производства боеприпасов. Да, 
все имеющиеся мощности задействованы по 
полной — как и у нас в России. Но расход бое-
припасов все равно выше, чем их производство. 
Плюс часть снарядов Украина в свое время про-
дала на Ближний Восток. Ведь война для воен-
ного-политического руководства страны — это 
прежде всего бизнес. Так что да — Украине сна-
рядов не хватает.
Что касается людей, то, по мнению эксперта, 
только убитыми с начала СВО Украина потеря-
ла около полумиллиона человека. Еще как ми-
нимум столько же — инвалиды, которые не 
смогут вернуться в строй. Большая часть из 
них — ампутанты: люди без рук или ног.
— Сейчас призыву на Украине подлежат все 
годные к службе граждане в возрасте от 18 до 
60 лет. При этом подавляющая часть тех, кто по-
падает на фронт, — люди 45 плюс. Причем мно-
гие не имеют опыта службы в армии. Таким об-
разом, в плане кадров Украина столкнулась 
с нехваткой самих солдат и еще большей не-
хваткой солдат квалифицированных, — пояс-

В разгаре израильско-палестинский конфликт, контрнаступление захлебнулось, США того гляди урежут финансирование, и Киев переходит от войны к картинке. 
Украинские власти идут в террор и не столько воюют, сколько работают на видимость: обстреливают Севастополь, делают попытки форсировать Днепр, устраивают 

угон российского вертолета и неудачную высадку десанта на гидроциклах в Крым. По мнению экспертов, Украина продолжит исполнение «цирковых трюков».

«Перемога» для киевского режима все активнее переходит в сугубо медийную плоскость

Война на картинке

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

— Меня раздражают эти глупые разговоры — 
ах, они пиарятся, потому что больше ничего не 
могут. Все сложнее, — убежден эксперт. — Во-
первых, Зеленскому важно демонстрировать 
«перемоги» еще оставшемуся у него мирному 
населению. Если постоянно повторять: «Мы 
наступаем, мы скоро победим русских» и по-
казывать картинки самых незначительных по-
бед, можно держать украинцев в нужном гра-
дусе патриотизма. Да, он убывает, но он все 
еще достаточен, чтобы продолжать войну. Во-
вторых, картинки любых «перемог» всегда 
подхватывают западные СМИ. Особенно — 
подконтрольные политическим элитам, а под-
контрольны там практически все. Эти картин-
ки объясняют, что деньги на Украину идут не 
зря, а значит, нужно еще больше денег, чтобы 
Украина победила.
В ближайшее время, как убежден эксперт, все-
возможных пиар-акций со стороны офиса Зе-
ленского может стать в разы больше.
— Причин тут две. Первая и основная — раскол 
политических элит США. Те, кто не хочет «вто-
рого пришествия Байдена», пытаются Украину 
слить, обвинив старика в провале «украинско-
го кейса», — пояснил Савельев. — Напомню, 
сенаторы приняли временный бюджет, где 
строчки «расходы на Украину» нет вообще. Вто-
рая причина — конфликт на Ближнем Востоке. 
Надо понимать, что для Запада Израиль — куда 
более важное направление, это его форпост 
в регионе. Плюс Украина объективно надоела, 
к тому же она дает слишком слабую отдачу. Де-
нег вложили свыше 120 миллиардов долларов, 
а победы не только нет, но и ясно, что уже не бу-
дет. Все большее число политиков осторожно 
намекают в духе «фиксируем убытки и сворачи-
ваем проект». Поэтому офису Зеленского нуж-
но просто наизнанку вывернуться, чтобы в та-
ких сложнейших условиях финансирование 
сохранить. Нужна картинка, которая «пере-
бьет» Ближний Восток. Но не выходит. Израиль 
тянет одеяло на себя. Когда Зеленский после 
нападения ХАМАС прилетел в Тель-Авив и захо-
тел выступить перед парламентом, его просто 
не пустили. Почему? А потому что любую пло-
щадку он использует как паперть. Но израиль-
ская элита не дураки. Им самим нужно финан-
сирование, зачем же на свой угол конкурента 
пускать?
Что еще предпримет Зеленский, чтобы вернуть 
внимание публики?
— Думаю, будет новая попытка захвата Запо-
рожской АЭС, — считает Андрей Земцев. — 
Очевидно, что по Крыму будут бить ATACMS — 
это твердотопливная оперативно-тактическая 
баллистическая ракета класса «земля — земля». 
Она может лететь на расстояние до 300 киломе-
тров. Возможно, ею попытаются обстреливать 
наши военные аэродромы или атаковать суда 
Черноморского флота. Активность американ-
ских разведывательных беспилотников над 
Черным морем сейчас очень высока. Они явно 
высматривают цель.
Григорий Савельев не исключил, что продол-
жатся атаки на Москву.
— Да, дроны, попавшие в Кремль и «Москву-Си-
ти», серьезного ущерба не нанесли. Но на него 
никто и не рассчитывал. Украинцы хотели про-
демонстрировать, что они умеют обращаться 
с высокотехнологичными вооружениями 
и в силах добивать даже до самых защищенных 
объектов противника. Картинка в данном слу-
чае сработала. ВСУ передали ATACMS, о кото-
рых, например, полгода назад даже речи не бы-
ло, — пояснил эксперт. 

фировались. Потом, разумеется, прилетели 
высокоточные боеприпасы. Часть десантников 
погибли, оставшиеся уплыли на лодке в направ-
лении поселка Приморское Одесской области.
— Из этой же серии и обстрелы штаба Черно-
морского флота, — считает Андрей Земцев. — 
Все знают, что с началом военных действий вся 
оперативная работа переводится в подземные 
бункеры. Но была нужна картинка, поэтому де-
фицитные американские ракеты использовали 
с военной точки зрения впустую.

Границу прикрыли

Еще один пиар-ход Киева — постоянные набеги 
на российскую территорию. Многие помнят, 
как в этом году диверсанты, например, напали 
на Новую Таволжанку — село в непосредствен-
ной близости от границы с Украиной в Шебе-
кинском районе Белгородской области. Смысл 
подобных рейдов прост: пострелять на камеру, 
сфотографироваться на фоне украинского фла-
га и заявить, что «ВСУ зашли на территорию 
России». Сейчас в Белгородской области по 
всей границе с Украиной выстроена линия обо-
роны. Этот рубеж вместе с пограничниками 
охраняют и бойцы батальона «Ахмат-Запад». 
Их главная задача — предотвращение вылазок 
диверсионно-разведывательных групп.
— У нас есть беспилотники, чтобы отслеживать 
все передвижения противника у границы, есть 
минометы, чтобы накрывать скопление живой 
силы противника, — рассказывает командир 
подразделения Исмаил Агуев. 
В земле у наших бойцов — километры траншей, 
оборудованы сотни огневых точек. Как резуль-
тат — набеги диверсантов на Белгородчину 
прекратились. Хотя обстрелы до сих пор идут. 
— С военной точки зрения они тоже не имеют 
смысла. В селах, которые обстреливают, нет во-
инских частей. Но нужна картинка «войны 
с русскими на их территории», — пояснил Ан-
дрей Земцев.

Верный ракурс

Политолог Григорий Савельев убежден, что пи-
ар-война, которую ведет офис Зеленского, мо-
жет, даже более важна, чем война на фронте. 

Они готовятся к новому 
наступлению

Да, ВСУ провалили 
летний «контрнаступ», 
но это не значит, что 
они теперь воюют 
только в интернете, 
а не на поле боя. США 
поставили перед ними 
несколько задач, ко-
торые украинцы, буду-
чи американскими 

прокси, стараются выполнить. Первая — 
до начала дождей занять как можно бо-
лее выгодную позицию. В том числе — 
на левом берегу Днепра. Затем дождаться 
новой помощи Запада — оружием, снаря-
дами, ракетами, самолетами, мобилизо-
вать еще несколько сотен тысяч человек 
и продолжить наступление уже весною: 
чтобы перерезать сухопутный коридор 

в Крым. Вторая — вы-
нудить Россию перей-
ти в масштабное на-
ступление осенью 
и зимою, в максималь-
но невыгодное время. 
Третья и главная — 
сделать все, чтобы обе 
стороны несли макси-
мально возможные 
человеческие потери. 
Военные аналитики 
Пентагона просчита-
ли, что чем больше бу-
дет убито, тем дольше 
будет сохраняться 

вражда между двумя частями одного на-
рода — условными украинцами и русски-
ми. Они хотят превратить нас в аналог па-
лестинцев и израильтян: чтобы мы всегда 
ненавидели друг друга, всегда воевали 
и чтобы как можно дольше на западе Рос-
сии сохранялся очаг напряженности. Рос-
сия, по их задумке, должна получить не-
прекращающуюся головную боль. И она 
должна, как следствие, переключиться 
на решение внутренних проблем, не пыта-
ясь соперничать с коллективным Западом 
вовне. Такую же проблему — в виде Тай-
ваня — Штаты пытаются устроить и Китаю.

мнение

СЕРГЕЙ 
МАРКОВ
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ

нил эксперт. — При нынешней интенсивности 
боевых действий и, как следствие, потерях вес-
ной 2024 года в ВСУ наступит серьезный кадро-
вый голод.

Показательные выступления

В середине октября крупные силы ВСУ в районе 
Херсона, невзирая на потери, форсировали 
Днепр. На левом берегу они заняли плацдарм 
в пять-шесть километров. Но дальше продви-
нуться не могут.
— ВСУ сосредоточили здесь много личного со-
става и техники, включая немецкие понто-
ны, — сообщает военкор Андрей Медведев.
Андрей Земцев считает, что форсирование Дне-
пра велось ради красивой картинки и возмож-
ности похвастаться «перемогой».
— ВСУ потеряли много людей и техники, пыта-
ясь преодолеть реку. А теперь они оказались на 
низком берегу, где вся застройка — это домики 
садоводческих товариществ. Им физически не-
где укрыться, — пояснил эксперт. — Развивать 
успех трудно, потому что нет преимущества 
в воздухе, да и осенняя распутица наступила — 
техника вязнет. Поставки оружия, техники, бо-
еприпасов, бензина, медикаментов, продук-
тов — только через Днепр. Переправы мы бом-
бим и обстреливаем. Сам плацдарм — тоже. 
ВСУ сами себя загнали в очередную ловушку — 
как на «Азовстали» и в Артемовске. 
Еще одно такое «шоу» — правда, с куда меньши-
ми затратами — регулярные обстрелы Севасто-
поля и попытки высадки десанта в Крыму. Один 
из таких десантов удалось утопить в море у мы-
са Тарханкут. Вооруженные винтовками М4 
и осколочными гранатами диверсанты пыта-
лись попасть в Крым... на гидроциклах. Одного 
из участников диверсионной группы взяли 
в плен. Во время допроса он рассказал, что ко-
мандование поставило им задачу под покровом 
ночи высадиться на побережье Крыма и сде-
лать несколько фотографий на фоне разверну-
того украинского флага.
— Не удивлюсь, если в следующий раз десант 
отправят на надувных матрасах. Ведь когда за-
дача — «сфоткаться», то оружия, боекомплекта 
и еды нужно минимум. Фото делается на теле-
фон. Матрас как десантное судно вполне подой-
дет, — рассуждает Андрей Земцев. 
Эксперт напомнил, что в прошлом году ВСУ от-
правили на остров Змеиный, что в Черном мо-
ре, вертолет. С него сбросили украинский флаг 
и тут же — пока не накрыли ракетой — улетели. 
Затем на остров приплыли лодки с десантника-
ми. Развернули флаг, установили, пофотогра-

«Правильные» 
кадры и, конечно, 
их трактовка 
нужны для новых 
денежных 
траншей 

Украина клепает «веселые картинки» с первых дней 
спецоперации. Например, Киев рассказывал невероят-
ные истории об украинском летчике, который в одиноч-
ку воевал чуть ли не со всей российской авиацией. Пу-
бликовали даже видео одной из его «побед». Правда, 
«уши» вылезли сразу: были использованы кадры из ви-
деоигры Digital Combat Simulator. На смену «Призраку 
Киева» пришел «Украинский жнец», в первом бою якобы 
убивший 20 российских солдат. В украинском сегменте 
интернета его встретили тысячи лайков и репостов. За-
тем был ролик, как в Запорожье ВСУ «одним выстрелом» 
уничтожили русское супероружие — танк Т-90 «Влади-
мир Великий». Такого танка, правда, не существует.

кстати

Пропаганда, производящая «правильные» 
ролики и вообще все виды политической 
рекламы для внутреннего и внешнего по-
требителя, работает на Украине весьма эф-
фективно. Так называемый ЦИПсО Украины 
(Центр информационно-психологических 
операций) управляется 77-й бригадой та-
ких же специальных информационных опе-
раций из Лондона. На эту бригаду работают 
50–60 весьма серьезных пиар-агентств. 
В них трудятся сотни людей, которые умеют 
создавать качественные фейки и правильно 
обыгрывать правдивую информацию. Эти 
агентства, в частности, занимались выбора-
ми в США, «брекзитом» и другими полити-
ческими кампаниями. Информационной во-
йной против России управляет специально 
созданная бригада — группа из профессио-
налов разных направлений. Причем неко-
торых из них британцы позвали «с пенсии». 

справка

Также, по мнению эксперта, следует ждать атак 
диверсантов на приближающиеся праздники, 
в частности в новогоднюю ночь.
— В прошлом году ВСУ обещали устроить Рос-
сии «новогодний фейерверк», но наша разведка 
выявила склады с беспилотниками, и высоко-
точные ракеты сожгли их практически все, — 
рассказывает Григорий Савельев. — В этом го-
ду, я считаю, готовится сразу несколько вариан-
тов «шоу» с выгодной Зеленскому картинкой. 
Он сделает все возможное, чтобы о нем не за-
были. Вплоть до взрыва ядерной бомбы, отрав-
ления Днепра или новой Бучи. Зеленского 
нельзя недооценивать.
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Отсутствие успехов при попытках контрнаступления ВСУ в Донбассе и Херсонской области в ближайшие три месяца приведет к тому, что западные союзники ослабят поддержку киевских властей. Такое мнение выразила британская газета The Daily Telegraph
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Будущие абитуриенты медицинского вуза
готовятся сдавать экзамены 
В субботу в РНИМУ имени 
Н. И. Пирогова прошел день 
открытых дверей. Будущие 
абитуриенты узнали условия 
приема, а также — подроб-
нее ознакомились с факуль-
тетами и институтами обра-
зовательного учреждения. 

Посетители познакомились 
с проректором Университета 
по учебной работе, деканами 
факультетов и директорами 
институтов. Посетители мог-
ли прослушать лекции, а так-
же  поучаствовать в увлека-
тельных мастер-классах, тре-
нингах или экскурсиях.
— На мастер-классе «Я спасаю 
жизнь!»  гости ознакомились 
с современным алгоритмом 
базовой сердечно-легочной 
реанимации, а также основ-
ными принципами его приме-
нения на практике, — отмети-
ли в пресс-службе РНИМУ 
им. Н. И. Пирогова. — Также 

узнали, что такое орофарин-
геальный воздуховод (вну-
триротовые устройства, ко-
торые восстанавливают про-
ходимость верхних дыхатель-
ных путей.  — «ВМ»), при 
каких ситуациях его применя-
ют и как установить данное 
медицинское изделие. 
Как рассказали в пресс-
службе вуза, для школьников 
прошло тестирование в фор-
мате конкурса: «Соревнова-
ние по химии и биологии», 
а также разобрали задания 
для ЕГЭ.  
— Тестирование для 9-х и 11-х 
классов проходит в формате 
соревнования и рассчитано 
на 30 минут. Победитель выи-
грывает образовательную 
программу подготовитель-
ных курсов, а у остальных 
участников есть шанс вы-
играть призы в лотерее, — 
добавили в пресс-службе 
РНИМУ им. Н. И. Пирогова. — 

На другом мастер-классе 
участники разбирали самые 
сложные задания ЕГЭ-2024 по 
биологии с преподавателем 
подготовительных курсов, 
экспертом ЕГЭ Анастасией 
Тимофеевой.
А самые сложные задания эк-
замена по химии разобрали 
с преподавателем подготови-
тельных курсов, экспертом 
ЕГЭ Еленой Лайшей.
Также для ребят прошел 
мастер-класс «Моя профес-
сия — успешный социальный 
проект будущего». Участники 
дня открытых дверей позна-
комились с ролью социальной 
работы в развитии современ-
ного общества, узнали об осо-
бенностях и перспективах на-
правления, а затем смогли 
сформулировать модель свое-
го профессионального разви-
тия по специальности.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

Помогать легко 
и необременительно
На выходных фонд помощи 
бездомным животным «Ко-
тодетки» в 36-й раз провел 
акцию «Вагончик добра».

Все желающие могли прине-
сти корм, лекарства, игрушки 
и другие необходимые вещи 
для собак и кошек.
— Мы уже более восьми лет 
помогаем животным. Послед-
ние годы мы системно поддер-
живаем приюты, в том числе 
и этой акцией, — рассказала 
координатор волонтеров фон-
да «Котодетки» Жанна Бе-
ленькая.
Акция направлена на то, что-
бы показать людям: помогать 
нуждающимся очень легко 
и необременительно. Как от-
метила Жанна Беленькая, мно-
гим бывает тяжело приехать 
в приют. Люди боятся стол-
кнуться с сильными эмоцио-
нальными переживаниями по-
сле встречи с животными. 
— Некоторые думают, что для 
помощи обязательно нужно 
купить много еды, а это неу-
добно по финансовым причи-
нам. А нам люди могут прине-
сти хотя бы один пакетик кор-
ма — в итоге они сложатся 
в килограммы, тонны, — по-
яснила координатор.
Акция «Вагончик добра» про-
ходит четыре раза в год. 
В среднем волонтеры собира-
ют от двух до пяти тонн корма, 
который потом отвозят в му-
ниципальные и частные при-
юты не только Москвы, но 
и Московской, Ярославской, 
Владимирской, Смоленской 
и Калужской областей. Это 
значительная помощь, ведь 
хорошее питание важно для 
животных, особенно в холода.
— Сытость — залог здоровья. 
Если звери недоедают, они 
становятся вялыми и осла-
бленными: легко могут про-
студиться или подхватить ка-
кую-нибудь инфекцию, — 
уточнила Жанна Беленькая. 
Коробки акции «Вагончик до-
бра» для сбора корма устанав-

ливают в школах, на предпри-
ятиях или в зоомагазинах. Это 
очень выручает волонтеров, 
когда приюты обращаются за 
экстренной помощью.
— Мы когда впервые эту ак-
цию проводили, собрали око-
ло восьми тонн корма. Я была 
так рада: месяц животных 
смогут качественно кормить! 
Но не тут-то было: три тысячи 
собак из приюта съели все 
практически при нас, — поде-
лилась куратор фонда. — 
Поэтому да, мы оказываем 
огромную помощь, но потреб-
ность, к сожалению, всегда 
оказывается гораздо выше.
Фонд рассказывает о своих 
проектах и акциях в социаль-
ных сетях, а после каждой ак-
ции публикует подробные от-
четы. Волонтерам важно, что-
бы люди узнавали об их дея-
тельности: так горожане 
будут доверять добровольцам 
и не сомневаться в том, что 
помощь от каждого дойдет до 
животных.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Журналистке вручили заслуженную 
многолетним трудом награду 
Первый секретарь Союза 
журналистов Москвы Люд-
мила Щербина (на фото)
получила звание 
«Заслуженный 
журналист Рос-
сийской Федера-
ции».

Вклад в развитие 
о т е ч е с т в е н н о й 
журналистики, ко-
торый внесла Люд-
мила Щербина, трудно пере-
оценить. Именно она всегда 
готова встать на защиту прав 
коллег и отстоять их инте-
ресы.
Людмила никогда не откажет 
журналисту, который попал 
в беду. Она способна найти 
решение любой проблемы. 
И, конечно, поделиться сво-
им опытом с теми, кто в этом 
действительно заинтере-
сован.

Именно по ее инициативе 
13 января празднуется День 
российской печати. 

Кроме того, ее иде-
ей было создать 
курсы «Бастион», 
которые организо-
ваны совместно 
с Минобороны РФ. 
На них журнали-
стов учат быть во-
енными корре-
спондентами, рас-

сказывают, как уберечь свою 
жизнь и оказать первую мед-
помощь на поле боя. После 
обучения молодые специали-
сты получают специальный 
сертификат, который откры-
вает им заветную дорогу для 
работы в горячих точках.
При этом Людмила Щербина 
проводит колоссальную рабо-
ту, помогая ветеранам журна-
листики: пожилым, часто 
одиноким коллегам. Она сле-

дит, чтобы они получали про-
дуктовые наборы и достой-
ную медицинскую помощь.
У нее непростой жизненный 
путь: многие ее близкие люди 
ушли слишком рано. Но, не-
смотря на это, она сохранила 
в себе неиссякаемый очаг 
любви и доброты.
Также Людмила Щербина 
стала инициатором сбора 
средств и создания памятни-
ка журналистам, погибшим 
при исполнении профессио-
нального долга. И несмотря 
на то, что его уже сделали, 
необходимое согласование 
для установки памятника 
в Москве заняло неожиданно 
много времени. К сожале-
нию, он все еще стоит в мас-
терской...
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Юные гимнасты покоряют 
новые вершины 
В Сколкове 11 ноября состо-
ялся пятый фестиваль воз-
душной гимнастики «Ты — 
сердце воздуха». Лучшие 
спортсмены приехали сюда, 
чтобы показать свое мастер-
ство.

В воздух на белых полотнах 
взлетают две девушки в ко-
стюме ангелов. Они выполня-
ют несколько сложных, опас-
ных трюков так, что зал зами-
рает. Кажется, в такой тишине 
можно услышать даже дыха-
ние зрителей.
— Это наш пятый фестиваль, 
но такую масштабную про-
грамму мы сделали впервые. 
В прошлом году мы проводи-
ли его в цирке, — рассказала 
организатор фестиваля Ири-
на Кривошей. — Ведь, навер-
ное, каждый гимнаст мечтает 
о выступлении на цирковой 
арене.
Фестиваль воздушной гимна-
стики — это своеобразная 
мечта Ирины. Девушка хотела 
бы подарить каждому шанс 
выйти и выступить на краси-
вом манеже перед зрителями, 
для того чтобы они получили 
такие же эмоции, как настоя-
щие артисты.
— В нашем мероприятии у де-
тей появилась возможность 
не только выступить перед 
зрителями, но и показать свои 
способности достаточно из-
вестным людям, с которыми 
они могли бы потом сотрудни-
чать, — дополнила Ирина.
В качестве специальных го-
стей на мероприятии присут-
ствовал художественный ру-
ководитель Королевского 
цирка в Грузии Гия Эрадзе, 
балетмейстер Московского 
цирка на проспекте Вернад-
ского Дарья Пурчинская 
и другие.
— Нам очень понравился фе-
стиваль. Он собрал молодые 
дарования, которых ждет 
большое будущее. Здесь есть 
несколько номинаций: на 
кольце, на полотнах и на ори-

гинальных снарядах. Это, без-
условно, опасно, но иначе бы-
ло бы неинтересно, — подели-
лись своими впечатлениями 
цирковые артисты Вадим 
и Виталий Бастригины.
Среди всех участников в воз-
расте 10–13 лет на кольце пер-
вое место заняла гимнастка 
Дарья Осокина из Москвы.  
— Я представляла номер 
«Мечта», сделав его мечтой 
о Париже под песню Мирей 
Матье. Это было действитель-
но сложно, но я рада, что су-
дьи так высоко оценили мою 
работу, — рассказала Дарья. 
Девушка занимается гимна-
стикой второй год, но уже уча-
ствовала в трех конкурсах.
— Интересно, что многие 
участники придумали образ 
и раскрыли его. У нас была 
и мать драконов Дейнерис из 
сериала «Игра престолов», 
Маска из одноименного филь-
ма и даже Человек-паук, — до-
полнила Ирина Кривошей.
По ее словам, сегодня в цир-
ковом сообществе есть се-
рьезная проблема — нехват-
ка кадров.

— Возможно, этот фестиваль 
поможет понять, что у нас 
есть дети, которые могут при-
йти на смену старшему поко-
лению, и это здорово, — счи-
тает Ирина.
Победители в своих номина-
циях получили медали и при-
зы от организаторов.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

11 ноября. Призер фестиваля Эмилия Кузнецова с тренером 
и организатором Ириной Кривошей

Студенты отметили юбилей 
лаборатории автогонками
Вчера прошел первый этап 
Автоспартакиады под эги-
дой Московского автомо-
бильно-дорожного институ-
та (МАДИ). В соревнованиях 
приняли участие студенты 
различных факультетов. 

Студент 2-го курса факультета 
автомобильного транспорта 
Игорь Акифьев, облачившись 
в шлем и костюм еще до заез-
да по извилистой трассе, про-
веряет состояние машины 
«Ваз-2114» и ее маневрен-
ность. Именно на ней всем 
участником предстоит вписы-
ваться в повороты, не задевая 
конусы и ограждения — ши-
ны. В гонке важна скорость, 
и потому за каждое наруше-
ние конкурсант будет полу-
чать штрафные секунды.
Студент МАДИ Игорь Акифьев 
представляет команду Sputnik 
Racing, которая выступает на 
соревнованиях по картингу 
и виртуальным гонкам. 
— Пару лет назад я решил свя-
зать свою жизнь с гонками по-
сле участия в чемпионате по 
кольцевым гонкам. По воз-
можности я планирую по-
пасть в механики профессио-
нальных команд и развивать-
ся в этом направлении. Моя 
главная мечта попасть в «Фор-
мулу-1», — рассказал Игорь 
Акифьев. — Опыта в соревно-
ваниях на кузовных автомо-

билях у меня немного, но, как 
показали тренировочные по-
пытки, я еду неплохо.
По словам организатора спар-
такиады и руководителя сек-
ции автомобильного спорта 
в МАДИ Андрея Федорова, со-
ревнования проходят под эги-
дой Лаборатории скоростных 
автомобилей.
— Этой секции нашего вуза 
в 2023 году исполняется 
60 лет. Соревнования мы по-
свящаем этому юбилею, — 
объяснил Федоров. — Цель 
автоспартакиады состоит 
в том, чтобы ребята смогли се-

бя почувствовать в роли гон-
щиков. На сегодняшний день 
МАДИ — единственный вуз 
в стране, который готовит 
специалистов для автомо-
бильного спорта. По словам 
Федорова, участие в соревно-
ваниях позволят техническим 
специалистам и будущим ме-
ханикам общаться «на рав-
ных» с гонщиками и пони-
мать весь «организм» и систе-
мы машин для заездов.
— Студенты должны сами по-
участвовать в соревнованиях 
и почувствовать этот адрена-
лин и состояние спортивной 
борьбы. Ребятам очень нра-
вится, об этом свидетельству-
ет и количество участников, 
которых около 40, — отметил 
Федоров. — При определен-
ных условиях мы проводим 
спартакиаду в три этапа. По-
мимо нынешнего, еще плани-
руем заезды зимой на скольз-
кой дороге. Если будет много 
снега, то проведем даже 
в формате парной гонки. 
Для победителей и призеров 
Автоспартакиады предусмо-
трены медали и грамоты. По-
мимо этого, лучших участни-
ков заезда наградят призами 
от коммерческого спонсора 
соревнований. Эта организа-
ция поддерживает студенче-
ский спорт. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

12 ноября. Студент второго курса Московского автомобильно-дорожного института и гонщик 
команды Sputnik Racing Игорь Акифьев готовится к заезду в рамках Автоспартакиады

Экскурсия, которая позволяет 
прикоснуться к живой исто-
рии, называется «Тайны Но-
воспасского монастыря». Сна-
чала путь лежит на колоколь-
ню и в храм, который был не-
давно отреставрирован. Тут 

можно увидеть личные вещи 
великого князя Сергея Алек-
сандровича — сына импера-
тора Александра II. В 1905 го-
ду он, будучи Главнокоманду-
ющим войсками Московского 
военного округа, погиб от ру-
ки террориста. Представлены 
и настоящие сапоги князя, 
в которых он был в день гибе-
ли, награды и даже часть ма-
терии, в которую его останки 
обернула великая княгиня 
Елизавета Федоровна. Теперь 
останки Сергея Александро-
вича покоятся в монастыре, 
а ему самому установлен па-
мятный крест. 
Сейчас церковь отрестраври-
рована. А когда-то, по словам 
экскурсовода Юлии Шереме-
тьевой, в этом здании были... 
коммунальные квартиры. 
— Название «Тайны Ново-
спасского монастыря» приду-
мал Денис Солодовников, — 
говорит она. — Он долго был 

в монастыре директором му-
зея. Мне кажется, это назва-
ние точно отражает суть на-
шей экскурсии.
По словам Юлии Шереметье-
вой, много открытий было сде-
лано во время реставрации, 
которая еще продолжается. 
— В Преображенском соборе 
есть маленькая комната, в ко-
торой хранились вещи, све-
чи, — рассказывает Юлия Ше-
реметьева. — Когда-то я хоте-
ла туда попасть, но мне сказа-
ли, что там нечего смотреть. 
А потом началась реставра-
ция и в этой комнате нашли 
работы мастера фрески и ико-
нописи второй половины 
XVII века Гурия Никитина. 
В то же самое время, когда го-
сударь-император приказал 
ему расписать наш собор, он 
работал где-то в другом месте. 
Поэтому пришли иконописец 
Федор Зубов и его товарищи. 
И они два года выполняли 

очень сложную работу. Затем 
к работе все-таки присоеди-
нился Гурий Никитин, и эту 
комнату оформлял именно 
он. Считалось, что в Москве 
вообще нет его работ. И вдруг 
они нашлись. 
В сам монастырь Юлию «при-
вели» ее младшие дети. 
— Они пошли заниматься 
скрипкой. И их преподава-
тель — суперпрофессионал, 
музыкант, предложила мне 
пойти к одному батюшке. Так 
я познакомилась с иеромона-
хом Иаковом, — говорит 
Юлия Шереметьева. — В ре-
зультате я нашла тут и духов-
ного наставника, и работу. 
Юлия получила техническое 
образование. Она как раз ис-
кала работу, и ее пригласили 
на собеседование в одну круп-
ную компанию.
— Я должна была с утра ехать 
на собеседование, — говорит 
Юлия Шереметьева. — А ве-

чером позвонил батюшка 
и предложил пойти к ним. 
В результате вместо одной ра-
боты я оказалась на другой. 
И ни секунды не пожалела! 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Реставрация позволила 
обнаружить редкие фрески

В субботу в Но-
воспасском мо-
настыре прошла 
экскурсия. Го-
стям представи-
ли новые факты 
из истории оби-
тели, которые 
обнаружили при 
реставрации.

символ веры

11 ноября. Экскурсовод Юлия Шереметьева приоткрывает перед гостями неизвестные ранее страницы истории Новоспасского монастыря в Москве, которые удалось 
обнаружить во время реставрации

ИЛЬЯ СЕРГИЕНЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ РЕСТАВРАЦИОННЫХ 
РАБОТ В НОВОСПАССКОМ МОНАСТЫРЕ

В ходе реставрации была от-
крыта запись, из которой ста-
новится понятно, что в 1691 го-
ду храм расписали Гурий Ни-
китин и известные мастера 
стенописи конца XVII века. Это 
их единственная живопись 
в Москве. И эта роспись — по-
следняя в биографии Гурия 
Никитина. До этого он распи-
сал Спасо-Преображенский 
собор в Суздале. Она-то и счи-
талась его последней работой. 
Но оказалось, что она тут. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР КАПЛУН
ВЫПУСКНИК МАДИ 1980 ГОДА, 
ПОЧЕТНЫЙ ГОСТЬ АВТОСПАРТАКИАДЫ 

Мне приятно находиться 
на подобных соревнованиях. 
Они свидетельствуют о том, 
что автоспорт в нашей стране 
продолжает развиваться. От-
радно, что в организации со-
стязаний участвует Лаборато-
рия скоростных автомобилей. 
Автоспартакиада дает воз-
можность молодежи сделать 
хотя и небольшие, но все же 
определенные шаги по заме-
чательной планете автомо-
бильного спорта. Несмотря 
на сложные погодные усло-
вия, такие заезды мотивируют 
молодых людей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

На выходных в столице 
прошел благотворитель-
ный фестиваль WOOF. Ор-
ганизаторы рассказали 
о возможности помочь 
бездомным кошкам и со-
бакам простыми способа-
ми. Также животным 
из приютов помогли най-
ти семьи. Гости фестиваля 
смогли посетить лекцию 
о городской культуре, 
проконсультироваться 
у специалистов по пита-
нию, зоопсихологии и ве-
теринарии и забрать до-
мой нового друга.

кстати

ГИЯ ЭРАДЗЕ
РУКОВОДИТЕЛЬ КОРОЛЕВСКОГО ЦИРКА 
В ГРУЗИИ

На этом фестивале я первый 
раз, и я очень рад, что меня 
пригласили. Замечательно, 
что у нас в России проходит 
фестиваль именно по жанру 
воздушной гимнастики, пото-
му что такого формата в стра-
не очень мало. Мне и самому 
вскоре предстоит организо-
вать фестиваль в Туле, и я мо-
гу сказать, что некоторые 
номера и участников я для 
себя отметил. Дети действи-
тельно очень талантливые 
и способные.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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В начале 
было слово

Семья, живущая 
под хмелем

Заканчивается год — время подводить итоги. О чем мы 
говорили, как говорили, что вбивали в поисковую строку, 
расскажет «слово года». Язык — очень живое, очень из-
меняющееся явление. Поразительно, как легко и просто 
он впитывает все тенденции современности, как отбра-
сывает лишнее, оставляя при этом суть исторического 
момента. Запечатлеть целый год в наборе из нескольких 
слов придумали полвека назад в Германии. Инициативу 
подхватили во многих странах мира. Везде «слово года» 
оказывается своим, тем не менее глобальные мировые со-
бытия заставляют выкристаллизовать и нечто общее. 
Так, вполне предсказуемо 2020 год практически повсе-
местно сделал «словами года» понятия, связанные с пан-
демией коронавируса. «Вакцина», «изоляция», «масоч-
ный режим» — вроде бы совсем недавно были такими 
актуальными, а сейчас уже из нашего 2023-го звучат как 
привет из времен царя Гороха.
Для этого-то и выбирают «слово года». Как конспект со-
бытий — самая-самая квинтэссенция. Чтобы помнить 
самим, чтобы оставить потомкам весточку из нашего се-
годня и сейчас. Благодаря «слову года» можно отследить 
и политическую повестку, и настроения общества, и даже 
сделать некоторые прогнозы на будущее.
В этом году, например, «словом года» Британский словарь 
английского языка выбрал загадочную аббревиатуру AI. 
Это сокращенное название на английском искусственно-
го интеллекта. Да, безусловно, «искусственный интел-
лект» все чаще употребляется не только учеными, но 
и обывателями. Забавный пример. Я ходила в парикма-
херскую, и пока мои пряди, завернутые в фольгу, подвер-
гались обесцвечиванию, парикмахер — молодой па-
рень — демонстрировал мне в своем смартфоне возмож-
ности написания рассказа искусственным интеллектом. 
Волшебник из смартфона написал рассказ, а потом нари-
совал к нему иллюстрации — аж четыре варианта на каж-
дую заданную тему. Так, за полчаса, помимо покраски 
головы, я получила великолепную возможность убедить-
ся в том, что Британский словарь главное слово года опре-
делил верно. Интересны и другие «слова года», вошедшие 
в «шорт-лист». «Выстрелили» в 2023 году «экономиче-
ские» Greedfl ation (увеличение цен компаниями под 
предлогом инфляции) и Debanking (отказ лицу в банков-
ских услугах); «пищевые» Semaglutide (лекарство для по-
давления аппетита) и Ultra-processed (промышленно при-
готовленные продукты с низкой питательной ценно-
стью). Общечеловеческие Canon event (событие, которое 
имеет большое значение для формирования личности 
человека) и Nepo baby. Актриса Гвинет Пэлтроу называла 
Nepo baby отвратительной и уродливой кличкой, а на са-
мом деле это обозначает очень распространенное и у них, 
и у нас явление — когда карьера ребенка строится за счет 
успеха родителей. Тут, наверное, стоит напомнить, что 
отец Гвинет — режиссер Брюс Пэлтроу, а мать — актриса 
Блайт Даннер.
Кстати, в 2022 году «словом года» был выбран термин 
«пермакризис» — перманентный кризис.
У нас в стране «слово года» выбирает Государственный 
институт русского языка имени Пушкина. Пока еще ито-
ги «русского слова» не подведены, а в прошлом году им 
стало слово «наследие». В 2021 году лидером по частоте 
использования и, соответственно, самым популярным 
стало слово «спутник» — оно прочно связано с названием 
вакцины от модной тогда болезни, ну и что-то космиче-
ское тоже предполагает. В 2020 году лидерами стали «об-
нуление» и «самоизоляция».
Интересно, каким будет «русское слово» в 2023-м? 

Деликатная тема алкоголизма изучается психологами как 
проблема созависимости, фатальной привязанности к ал-
коголику всех членов семьи, жены и детей. Образ жены 
алкоголика тоже стал притчей: беспокойная женщина, ко-
торая старается быть ширмой для ада, творящегося внутри 
семьи. Она все время что-то чистит, моет, шьет, вяжет, изо-
бражая благополучие. По ее логике, если он бросит пить, 
семья станет идеальной. Алкоголизм — как особый член 
семьи, психически нездоровый, неуравновешенный, 
и этим нездоровьем пропитано в доме все. Это как подве-
шенный топор, который может рубануть по любому. Не-
вротическое ожидание беды подтачивает силы каждого. 
Жены алкоголиков не так уж добры, как хотят казаться. 
Порой представляется, им стало бы легче, если бы весь мир 
погряз в неразрешимых проблемах, то есть восторжество-
вала их, «алкоголическая» справедливость. Они реван-
шистски по характеру, ждут заветного часа, когда все пере-
менится в их пользу: беды должно быть поровну на всех. 
А до этого момента они тихо завидуют тем, у кого мужья не 
пьют, приносят в дом зарплату, заботятся о членах семьи, 
любят детей. Готовясь к реваншу, жены алкоголиков могут 
особо следить за здоровьем, делая ставку на долголетие, 
чтобы наверстать упущенное, потраченные на борьбу с ал-
коголизмом годы. Ведь когда-нибудь это закончится? А по-
ка, как дикие кошки, они в реальном режиме времени от-
слеживают траекторию мужей, соотнося с расположением 
и расписанием винных магазинов. Звонят и звонят, а со 
временем становятся агрессивными и навязчивыми по от-
ношению ко всем. Алкоголики могут баловать, откуп — 
это дежурный прием после запоя, загула раздача подарков, 
взяток за терпение всех членов семьи. Но ради детей и же-
ны алкоголик не бросит пить, а это снижает самооценку 
домочадцев. Получается, они дешевле водки. Дети растут 
с чувством вины за семейные раздоры. Детям иногда легче 
общаться с пьющим отцом, чем с мамой, которая все время 
на нервах, срывается на крик, всех пилит и пилит. Когда 
встречаешь семью с женой-пилой и мужем-алкоголиком, 
трудно понять, с чего начались их беды. Она его запилила 
до смертной тоски или он ее довел до озверения? Повто-
ряю, в доме алкоголиков царят часто идеальные чистота 
и тишина, но это до того, как двери закроются изнутри и не 
начнется очередная «белая горячка» для всех. По счастью, 
дети алкоголиков не всегда вырастают такими же отчаян-
ными пьяницами, но они слишком внимательно, придир-
чиво относятся к другим, заранее выискивая недостатки. 
И, для того чтобы не попасть в новую беду, и потому, что 
среди плохих людей легче быть плохим, ищут баланс. Но, 
во-первых, у них низкий уровень притязания, выбирают 
партнера попроще. Во-вторых, часто они и в партнеры вы-
бирают алкоголика, знакомого, родного человека. Из зам-
кнутого круга алкоголизма трудно выбраться. Но все-таки 
наличие других моделей поведения дает уверенный шанс 
на спасение. Кроме пьющего отца в доме должны бывать 
и непьющие мужчины, дедушки, братья, соседи. Я не ска-
зала ничего о женском алкоголизме как реакции на муж-
ской, когда оба начинают хлестать водку. Это уже пробле-
ма социальных служб — изымать детей из семьи, в которой 
никто ни о ком не заботится, а детей могут спаивать, чтобы 
спали подольше, не болтались под ногами. Алкоголизм ле-
чится не только химически, но и через повышение ценно-
сти жизни близких людей, ценности своей собственной 
жизни. Когда кто-то из членов семьи заболевает онкологи-
ей, вдруг все становится на свои места, семья выздоравли-
вает напоследок. Отчаянное раскаяние может прийти 
слишком поздно. 

12 ноября исполнилось 190 лет со дня рождения Александра 
Бородина. Человек исключительных дарований. По разно-
образию талантов Бородина можно причислить к гениям 
эпохи Возрождения.  Без преувеличения, на все века он стал 
лучшим химиком среди композиторов и лучшим композито-
ром среди химиков. Сегодня его имя в большей степени при-
надлежит музыке, но это связано с прогрессом науки, чего 
искусство, к счастью, лишено.
Недавно в школьном сочинении встретил откровение, что 
Бородинское сражение названо в честь Бородина. Невеже-
ство, возведенное в обычай. Парадокс в том, что главное 
произведение Бородина, опера «Князь Игорь», посвящено 
военной тематике и навеяно древнерусской поэмой «Слово 
о полку Игореве». Ее судьба связана с Бородинским сражени-
ем. Рукопись «Слова...» хранилась на Разгуляе во дворце Му-
сина-Пушкина и погибла в московском пожаре 1812 года.
Он был незаконнорожденным сыном князя Имеретинского, 
записан как сын крепостного, но рос в изобилии. Знак эпо-
хи — многие русские знаменитости в XIX столетии были ба-
стардами. Герцен, Жуковский, Кипренский, Перов, Фет. 
В школу Бородин не ходил, получил домашнее образование. 
Знал языки, прекрасно музицировал на фортепиано и флейте, 
в 14 лет написал концерт. От сверстников отличался интере-
сом к химии, из-за чего дом пропитался терпкими парами.
Записавшись в купеческую гильдию, Бородин поступил 
в Медико-хирургическую академию и стал любимым учени-
ком Николая Зинина, основателя русской химической шко-
лы. Кстати, Зинин давал домашние уроки в семье Мусина-
Пушкина. В академии «купец» Бородин писал фортепиан-
ные пьесы, чем вызывал недовольство учителя, он ждал вер-
ности науке. Зинин увещевал: «Господин Бородин, 
поменьше занимайтесь романсами, на вас возлагаю свои 
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Александр Порфирьевич Бородин, русский композитор, химик-органик, общественный деятель, медик. 
Химия и музыка гармонично уживались в нем.Бородин — участник «Могучей кучки», объединения, которое 
создали молодые русские композиторы в начале 1860-х годов на волне бурных общественных процессов.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Князь Игорь 
и химик Бородин

надежды, чтобы приготовить заместителя своего, а вы думаете 
о музыке и двух зайцах».
Сказать, что Бородин разрывался между двумя страстями, 
нельзя. Музыка и химия гармонично уживались в нем. Если бы 
он оставил одно увлечение, зачахло бы второе дарование. Боро-
дин ездил на конгрессы в Европу с Зининым и Менделеевым. 

Будущий автор Периодической таблицы был молод и азар-
тен, с одним саквояжем на двоих они махнули в Италию, где 
полиция приняла их за карбонариев. Кто мог подумать, что 
весельчаки в белых блузах войдут в историю! В некрологе на 
раннюю смерть Бородина Менделеев перечислял заслуги 
друга и говорил, что химия ему многим обязана.
В начале 1860-х годов на волне бурных общественных про-
цессов молодые русские композиторы создали объединение 
«Могучая кучка». Идея состояла в создании музыки на осно-
ве русских национальных традиций.  «Борис Годунов»  и  «Хо-
ванщина» Мусоргского, «Садко», «Снегурочка» и «Царская 
невеста» Римского-Корсакова, «Русалка» Даргомыжского... 
Критики признавали, что вершиной творчества является 
«Князь Игорь». Невозможно представить, что когда-то Боро-
дин поклонялся Мендельсону. По масштабу замысла оперу 
сравнивали с романом «Война и мир» и с полотнами Сурико-
ва. Композитор перечитал гору книг. Изучил эпические рус-
ские песни и мотивы тюркских народов, в том числе потом-
ков половцев в Венгрии. Великий Ференц Лист пришел в вос-
хищение от музыки Бородина: «В Германии пишут много, 
я тону в море музыки, но, Боже! до чего все плоско. Ни одной 
живой мысли! У вас течет живая струя. ...Нам нужно вас, рус-
ских. У вас живая, жизненная струя, у вас будущность, а здесь 
кругом мертвечина».
Бородин умер в 53 года от разрыва сердца в своей квартире 
в разгар веселья по случаю Масленицы. Жил он в казенной 
квартире, сбежались профессора, были испробованы все 
средства, но ничего не помогло. Погребен Бородин рядом со 
своим другом Мусоргским в Александро-Невской лавре. Не-
законченную оперу «Князь Игорь» по черновикам дописал 
Римский-Корсаков, как прежде он делал с работами Мусорг-
ского и Даргомыжского.
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Доктора пишут неразборчиво, чтобы сохранить врачебную 
тайну. Смешной анекдот, но устаревший. Все изменил пере-
ход здравоохранения на электронную документацию.
Теперь результаты осмотра больного, выписанные ему ре-
цепты, результаты анализов и протоколы исследований лег-
ко прочтет каждый, кто получит доступ к медицинской кар-
те. Так и должно быть: даже увидев пациента впервые, врач 
сразу входит в курс дела, узнает все необходимое. История 
болезни вообще ведется для того, чтобы обеспечить преем-
ственность лечения.
Так, да не так. Кроме лечащих врачей, доступ к телесным 
тайнам могут получить, скажем, следствие, прокуратура, 
суды, военкоматы. Тут все понятно. Но влезть в чужую исто-
рию болезни могут еще и медработники, занимающиеся 
учетом и контролем в системе ОМС (обязательного меди-
цинского страхования). Сколько их, никто не знает. А это, 
выражаясь юридическим языком, «неограниченный круг 
лиц», совершенно случайных, не имеющих никакого отно-
шения к больному. Ведь с ОМС работает вся государственная 
медицина и значительная часть частной. Чтобы не допу-
скать возможных злоупотреблений, депутаты Государствен-
ной думы предложили дать гражданам право запретить до-
ступ к данным об их здоровье любым лицам, кроме лечащих 
врачей. Однако на днях правительство дало отрицательный 
отзыв на этот законопроект.
Почему же эта инициатива не у всех находит понимание, где 
расходятся ее сторонники и противники?
Все знают, что в медицинских картах содержатся не только 
безобидные сведения о том, когда человек болел насморком 
и какая у него была при этом температура. Там можно найти 
и сугубо частную информацию, которую больной доверяет 
лишь доктору, да и то не всякому, и которая, конечно же, не 

Продается 
врачебная тайна

предназначена для посторонних глаз и ушей. Например, об ин-
тимной жизни, абортах, психических и венерических заболе-
ваниях. Есть и другие причины хранить врачебную тайну. Ка-
дровик, узнав об имеющихся у кандидата серьезных диагнозах, 
наверняка откажет ему под каким-нибудь благовидным пред-
логом. Информация о тяжести состояния одинокого человека 

заинтересует преступников. Авторы внесенного в Думу за-
конопроекта сообщают, что в даркнете (глубинном, теневом 
сегменте интернета) «широко представлены услуги продав-
цов по продаже сведений, содержащих врачебную тайну». 
Там торгуют базами данных лечебных учреждений, которые 
допустили утечки информации. Депутаты уверены: право 
человека на неприкосновенность его частной жизни нужда-
ется в дополнительной защите.
Но есть свои аргументы и у тех, кто против этой новации. 
Почти все попавшие в руки преступников электронные базы 
медицинских центров получены путем взлома. Баз, которые 
слиты сотрудниками, очень мало, и все они связаны с панде-
мией коронавируса. А главное, эти массивы данных находят-
ся в открытом доступе, их никто не покупает. Мошенникам 
они просто не интересны, там нет ничего, что поможет обчи-
стить потенциальную жертву. Результаты гастроскопии — 
не банковские данные! И никто, конечно, не шерстит дарк-
нет в поисках какой-нибудь интимной клубнички. При этом 
действующее законодательство и так защищает медицин-
ские сведения, а дублирование даже «правильных» законов 
порождает правовую неразбериху.
Громких прецедентов, которые бы потребовали принятия 
немедленных мер для защиты врачебной тайны, пока нет. 
И все же ситуация, когда в ваших, пардон, анализах может 
свободно копаться посторонний человек, в корне непра-
вильна. Больной ничего не утаивает от врача, рассчитывая, 
что сказанное не выйдет за стены кабинета. Вероятно, следу-
ет досконально разобраться и найти верные формулировки. 
А еще резко ограничить круг проверяющих медицинские 
карты по линии ОМС. Тогда можно будет надеяться, что 
чрезвычайно чувствительная для каждого информация бу-
дет действительно надежно защищена.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.
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точка Сегодня точку в номере ставят технолог рыбного цеха Василий Рожин и менеджер Александра Максимова из Республики Саха (Якутия), которые приняли участие в яр-
марке «Дни регионов Дальнего Востока» на Арбате. Они держат в руках вкуснейшего, ароматного, копченого якутского омуля. Эту рыбу из семейства лососевых выло-
вили в водах Северного Ледовитого океана, а затем приготовили на предприятии. Также гости из восьми регионов Дальнего Востока представили икру и другие море-
продукты. Участники из Бурятии, Приморского, Камчатского и Хабаровского краев, Сахалинской и Магаданской областей, Чукотского автономного округа презенто-
вали москвичам свою продукцию и наглядно показали, как развиваются их регионы, а также рассказали о качестве жизни в своих регионах и о том, как развивается 
бизнес. Жители столицы узнали, куда можно отправиться в путешествие и как получить от государства бесплатный дальневосточный гектар земли.

Азбука и создание театра
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1872 год.Вышло в свет 
первое издание «Азбуки», 
которую создал писатель 
Лев Толстой.

1921 год.Постановка пье-
сы Мориса Метерлинка ре-
жиссером Евгением Вахтан-
говым стала рождением 
Третьей студии Московско-
го художественного театра. 
Позже ее переименовали 
в Театр им. Евг. Вахтангова.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

При рождении 
третьего ребенка 
предлагают списать 
ипотеку. И как вам?

ПОЛИНА ГЕРАСЬКИНА
ДЕТСКИЙ ПСИХОЛОГ

При таких законопроектах ре-
бенок может стать разменной 
монетой для улучшения жи-
лищных условий семьи, что 
плохо. Мы это видели на при-
мере введения маткапитала, 
когда был пик рождаемости. 
При этом сейчас молодые 
люди задумываются скорее 
о личностном развитии и за-
работке денег. Даже если дети 
и появляются на свет, то роди-
тели сталкиваются с такой 
проблемой, как финансовая 
поддержка и воспитание. По-
мимо этого, нужно понимать, 
все ли смогут претендовать на 
эти меры поддержки и будут 
ли они доступны мигрантам. 

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Валентина Ивановна — это 
человек с большим опытом, 
и я ее поддерживаю. Ее ини-
циатива позволит улучшить 
демографическую ситуацию 
в России за счет поддержки 
многодетных семей. Стоит от-
метить, что большинство ро-
дителей не торопятся рожать 
еще одного ребенка, посколь-

ку их жилищные условия 
оставляют желать лучшего. 
И если государство хочет по-
мочь, то это замечательно! 
Вопрос к правительству РФ — 
как это будет реализовано. 
Я полагаю, что путем выдачи 
специальных сертификатов 
для погашения ипотеки. 

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ

Инициатива имеет плюсы. Се-
мьи смогут улучшить свои жи-
лищные условия, что отразит-
ся на рождении детей. Бан-
ковские структуры избавятся 
от должников, вопрос с пога-
шением ипотеки будет решен. 
Да и рынок недвижимости 
стабилизируется, ведь квар-
тир построено много и их не 
могут продать. На государ-
ство оказана финансовая на-
грузка, ему нужно поддержи-
вать застройщиков. Есть опа-
сения, что чиновники могут 
реализовывать эту идею через 
ложные бюрократические 
схемы, где появляется корруп-
ция. Вы рискуете получить 
квартиру в неудобном вам 
районе. Да и площадь ее ока-
жется небольшой, ведь сейчас 
трешек практически нет.

Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко 
предложила предоставлять квартиру или списывать 
ипотеку при рождении третьего ребенка. Новая иници-
атива, как предполагается, должна стать инструментом 
стимулирования роста рождаемости. 

вопрос дня

Подготовил СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Движение 
за доброту

Всемирный день доброты отмечается 
13 ноября. В 1997 году в Японии поя-
вилось волонтерское движение, не 
имеющее политической и религиоз-
ной принадлежности. Его название — 
«Всемирное движение за доброту», 
символ — открытое сердце. Изначаль-
но участниками программы были 
страны Тихоокеанского региона, но 
сейчас стран-участников уже 28, и гео-

графия «территории доброты» постоянно расширяется. 
Декларация движения доброты гласит, что его участники 
будут «стремиться создать более добрый и более полный 
сочувствия мир». Доброта — категория довольно аб-
страктная. Для кого-то это антипод зла; кто-то принимает 
за доброту сочувствие, кто-то — деятельную помощь, кто-
то вспомнит про «добро с кулаками». Большинство все же 
полагает, что доброта — это в первую очередь эмпатия 
и реальная помощь, а не фальшивые улыбки и неискрен-
ние комплименты. Как-то я услышала хлесткое: «Он не 
добрый, он добренький». В чем разни-
ца между «добрым» и «добреньким»? 
«Добренькими» можно назвать жа-
лельщиков всех видов, которые будут 
высказывать сочувствие на словах, но 
как только дело дойдет до реальной 
помощи, «добряк» тут же растворится 
как утренний туман. Есть и другой тип 
«добреньких», помогающих, чтобы са-
мому казаться хорошим. Чтобы воз-
выситься над тем, кому оказывает по-
мощь, да еще и напоминать о своих 
благодеяниях. Есть даже такое поня-
тие «причинить добро». Это когда хо-
чется облагодетельствовать кого-то 
насильно, просто потому, что кто-то 
пытается навязать свою злую, ой, нет, добрую волю. Как 
часто родители причиняют добро своим детям, выбирая 
за них институт, работу, мужа-жену, не замечая, как под-
резают крылья, лишают права распоряжаться собствен-
ной жизнью. И всегда «добренький» будет считать себя 
правым. Но даже такая, кургузая и нелепая, доброта луч-
ше, чем ее отсутствие. Неискренняя улыбка лучше, чем 
злая гримаса; деланое сочувствие лучше, чем равнодушие 
или сарказм. По-настоящему добрых людей не так уж 
и много — их лица озарены каким-то особым светом, на 
который слетаются одинокие и несчастные. У меня есть 
такая знакомая, Марина. Марина всегда опаздывает на 
встречи, и всегда есть убедительная причина: то она вы-
зывает скорую пьянчужке, заснувшему на холодной авто-
бусной остановке, то подберет бездомного котенка и бу-
дет пристраивать его в добрые руки. К ней постоянно под-
ходят на улице и спрашивают дорогу, телефон у нее не 
умолкает, а дома всегда кто-то живет — какие-то знако-
мые знакомых, которым негде остановиться. Мне кажет-
ся, что порой она сама страдает от того, что постоянно 
находится в режиме такой активной отдачи. Но по-
другому просто не может. Редкий и очень теплый человек, 
именно ее хочется мне поздравить в этот день.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вебинар
Как управлять проектом, 
когда много изменений
https://afi sha.timepad.ru/
event/2666087
14 ноября, 11:00, бесплатно
Как решать проблемы бизнеса.

Встреча
ATD 2024: Готовимся 
к Путешествию
https://afi sha.timepad.ru/
event/2621912
14 ноября, 14:00, бесплатно
Обмен международным опытом.

деловая афишаТалантливый писатель отмечает 
личный праздник выпуском новой книги

12 ноября день рождения от-
метил советский и россий-
ский писатель, поэт, драма-
тург, киносценарист и обще-
ственный деятель Юрий По-
ляков (на фото). 

Литературные способности 
Юрия Полякова стали прояв-
ляться еще в школьные годы. 
Потом была учеба на факульте-
те русского языка и литерату-
ры Московского областного 
педагогического института 
им. Н. К. Крупской, работа пре-
подавателем, а затем армей-
ская служба в должности заря-
жающего с грунта 152-мм САУ 
2С3 «Акация». Позже из-под 
пера Юрия Полякова вышли 
такие известные повести как 
«Сто дней до приказа» и «ЧП 
районного масштаба». Несмо-
тря на то что они были написа-
ны еще в самом начале 1980-х 
годов, опубликовать их уже 
с началом перестройки смог 
только журнал «Юность». Но 
именно эти произведения та-
лантливого автора принесли 
ему широкую популярность. 
Позже свет увидели книги 
«Демгородок», «Апофегей», 
«Козленок в молоке», «Небо 
падших». При этом некоторые 
из них были экранизированы. 
— Обычно я стараюсь приуро-
чить к своему дню рождения 
какой-то творческий вечер, 
на котором подвожу опреде-
ленные итоги, — рассказыва-
ет Юрий Поляков. — На этот 
раз такая встреча с читателя-
ми прошла в Большом зале 
Дома литераторов. Как отме-

чает писатель, днем его рож-
дения официально считается 
12 ноября, но на самом деле 
это не так. 
— Я родился утром 13 ноя-
бря, — говорит Юрий Поля-
ков. — Но моя мама — молодой 
коммунист и будущий секре-

тарь партийного бюро Москов-
ского маргаринового завода, 
на котором она тогда работала, 
была крайне суеверна. Поэто-
му за три рубля, которые она 
дала в ЗАГСе, у меня в свиде-
тельстве о рождении записали, 
что я появился на свет поздним 
вечером 12 ноября. Однако 
в этом году творческая встреча 
по дате совпадает с фактиче-
ским днем моего рождения.
А вот каких-то особенных 
традиций того, как отмечать 
личные праздники, по сло-
вам Юрия Михайловича, 
у него нет.
— Если это круглая дата, то от-
мечаю, например, в Атриуме 
Музея Пушкина на Пречи-
стенке, — уточняет писа-
тель. — А рядовой день рожде-
ния провожу в семейном кру-
гу. Выпиваем по бокалу. Но 
это сейчас. А когда был помо-
ложе, то начинал отмечать 
29 октября, в День рождения 
комсомола, а заканчивал 
19 ноября, в День артиллери-
ста, потому что армейскую 
службу я проходил в этих вой-
сках. Правда, сейчас все тор-
жества уже «локализуются» 
вокруг 12–13 ноября. 
При этом Юрий Поляков при-
знается, что самым трудным 
для него всегда был выбор по-
дарка. 
— Все близкие звонят и спра-
шивают, что преподнести. 
А я действительно не знаю. Од-
нажды, правда, обмолвился, 
что хочу получить затейливый 
нож, — рассказывает он. — Од-
нако потом эта весть разнес-
лась, и в результате мне все 
принесли целый мешок но-
жей! На юбилеи преподносили 

горские кинжалы в огромном 
количестве, а однажды даже 
подарили и настоящую каза-
чью шашку. Я ее сейчас спря-
тал от внуков, чтобы они что-
нибудь не натворили, как 
в фильме «Шумный день» по 
пьесе Виктора Розова, в кото-
ром молодой Олег Табаков по-
рубил мебель шашкой. А еще 
последние годы так получает-
ся, что в районе 12 ноября 
у меня выходят книги из се-
рии «Сов детство», где на стра-
ницах повести «Пересменок» 
в частности описан тот же мар-
гариновый завод, на котором 
работала моя мама, его обще-
житие в Балакиревском пере-
улке. Окна нашей квартиры 
выходили в сам переулок и во 
внутренний двор. Там жили се-
мейные работники. А потом, 
когда семьи расселили, то его 
отдали в основном молодым 
работницам. И я, будучи сту-
дентом, вел у них литератур-
ный кружок. Девчонки были 
очень пытливые и всем ис-
кренне интересовались.
Кроме того, к этому дню рож-
дения выходит третья часть 
этой серии под названием 
«Узник третьего волнореза». 
В произведении рассказыва-
ется о том, как советские люди 
дикарями отдыхали на Чер-
ном море. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru 

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ОТ ДУШИ ПОЗДРАВЛЯЕТ ЮРИЯ 
ПОЛЯКОВА С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ 
И ЖЕЛАЕТ ЕМУ ЗДОРОВЬЯ, 
РАДОСТИ, ЛЮБВИ, УДАЧИ 
И ОТМЕННОГО ТВОРЧЕСКОГО 
ДОЛГОЛЕТИЯ!

дата

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
14/ХI Поминальная молитва. 
15/ХI Бег. 16/ХI Бег. 17/ХI Юно-
на и Авось. 18/ХI в 13 ч. и веч. 
Юнона и Авось. 19/ХI Коро-
левские игры. 21/ХI ЛюБоль. 
22/ХI Старомодная комедия. 
23/ХI Старомодная комедия. 
24/ХI Под одной крышей. 
25/ХI Tout Paye, или Все оплаче-
но. 26/ХI Tout Paye, или Все 
оплачено. 28/ХI Безумный день, 
или Женитьба Фигаро.

Творч. объединение В. Вексельмана

Российский национальный 
музей музыки. Музей 
А. Б. Гольденвейзера.
Ул. Тверская, 17, кв. 109–110, 
этаж 4. ✆ (915) 168-07-14, 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1174).
23/ХI веч. Концерт «Букет 
цветов из Ниццы». Арии из опер 
и оперетт зарубежных компо-
зиторов. Дворжак, Пуччини, 
Верди, Кальман, Легар. Ирина 
Гайдукова (сопрано), Лолита Бе-
галиева (фортепиано), Арсений 
Нечаев (ведущий, художествен-
ное слово).

Мемориальный музей 
А. Н. Скрябина. 
Концертный зал.
Б. Николопесковский пер., 11. 
✆ (915) 168-07-14.
24/ХI веч. «Шедевры немецкого 
барокко». Исполнители — 
лауреаты международных 
и всероссийских конкурсов, 
солисты творческого коллек-
тива Luminis artis: Марина 
Шиганова (барочная скрипка), 
Никита Засыпкин (барочная 
виолончель), Валерий Харламов 
(клавесин).
Российский националь-
ный музей музыки. Музей 
С. С. Прокофьева.
Камергерский пер., 6. 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1172), 
✆ (915) 168-07-14.
26/ХI в 16 ч. «Лирические ра-
ритеты». Гаврилин, «Вечерок» 
(дуэт для сопрано и меццо-со-
прано), Таривердиев, моно-
опера «Ожидание» (по поэме 
Роберта Рождественского 
«Ожидание (монолог жен-
щины)» (1982). Свиридов, 
романсы для меццо-сопрано. 
Исполнители: Вера Рыжова 
(сопрано), Полина Ермолаева 
(меццо-сопрано), Мария Шка-
левич (фортепиано).

досье
Юрий Поляков родился 
12 ноября 1954 года 
в Москве. С 1973 года он 
занимался в Литератур-
ной студии при МГК 
ВЛКСМ. Кроме того, пер-
вое стихотворение По-
лякова было опублико-
вано в 1974 году на стра-
ницах газеты «Мос-
ковский комсомолец». 
Также писатель с 2001 
по 2017 год был главным 
редактором «Литератур-
ной газеты». Кроме того, 
Поляков состоит в Союзе 
писателей и Союзе жур-
налистов Москвы, 
а также входит в Совет 
при президенте РФ 
по культуре и искусству. 

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А

РИ
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ


